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ЛИЦЕНЗИИ - ДРУЗЬЯМ
Когда-то давно астрономов 

звали звездочетами... Смотре
ли они в ночное небо и чаще 
других, вероятно, загадьрвали 
желания, провожая взглядом 
упавшие звезды. А еще — 
первыми сквозь туманную пе
лену атмосферы узревали на
родившиеся во Вселенной но
вые светила...

Светлана Прилепина, хоть и 
астроном по профессии, но
вых звезд открыть не успела, 
да и негде было открывать: 
после университета молодым 
специалистом пришла на 
Свердловский завод радио
аппаратуры, в вычислительный 
центр. Все — как у всех: ус
пешный труд, активная обще
ственная работа — по комсо
мольской линии. И первый 
звездный миг — по этой же 
линии: в истории заводского 
комсомола случай беспреце
дентный — секретарем коми
тета ВЛКСМ выбрали «предста
вительницу слабого пола».

А дальше пошли звездочки- 
желания. Хотелось многого: 
достроить молодежный клуб 
в заводском общежитии, реа
нимировать конкурсы само
деятельности, разбудить летар
гически уснувшие «первички», 
раскочегарить вялых комитет
чиков, остановить поток заяв
лений «Прошу исключить...».

Звезды с неба не падали. 
Да и высматривать их не бы
ло времени. Первое — выпол

Наш банк информации

Чья идея 
лучше?

Четвертый этап конкурса 
молодых рационализаторов 
«Новатор» цеха холодной 
прокатки Верх-Исетского ме
таллургического завода, ито
ги которого были подведены 
недавно, собрал наибольшее 
количество участников. Побе
дители определились в двух 
подгруппах: среди техноло
гов и среди представителей 
механослужбы и электрослуж
бы. Первое место было ре
шено не присуждать. Вторые 
места в своих подгруппах 
заняли Владимир Михайлов, 
оператор травильного участ
ка, и Алексей Киришез — 
электромонтер электрослуж
бы цеха. На третьем месте 
Иосиф Вайсбурд, мастер тер
мического участка, и слесари- 
рем-онтники Сергей Миронов 
и Оганез Басмаджан.

А лучшим молодым рацио
нализатором цеха холодной 
прокатки ВИЗа по итогам 
1988 года признан слесарь- 
ремонтник прокатного участ
ка Шамиль Шарафиев, на 
счету которого четыре ра
ционализаторских предложе
ния. М. БАКИН.

На бульваре 
Юности

Тридцать тысяч квадрат
ных метров жилья сдает в 

нить все обещания прежнего 
секретаря, уплатить, как гово
рится, по доставшимся в на
следство векселям. Затем — 
напомнить о существовании 
комсомола всем, кто в нем со
стоит, а еще — руководству, 
потому что давно уже «четы
рехугольники» обсуждали 
жгучие проблемы в «тре
угольном» составе, без участия 
комсомольских вожаков.

Дальше — привести в рабо
чее состояние совет моло
дых специалистов, бытсовет 
общежития, ОКОД. Сквозь 
пелену атмосферы стали про
глядываться новые светила с 
необычными названиями:
НТТМ, ВТМК, «Дискуссионная 
трибуна».

В праздничный день, когда 
отмечали юбилей комсомола, 
в заводском клубе заработал 
бар и видеозал. Но ажиотаж 
вызвал не видеобоезик, а са
модельный любительский ки
нофильм «Слет комсомольских 
поколений завода». Это еще 
одна звездочка Светланы: од
ному богу известно, чего стои
ло ей собрать три команды— 
«Ветераны», «Застойщихи» и 
«Перестройщики» на двухднев
ный слет... Те, кто не поехал, 
кусали локти. Такого слета ни
когда не было.

А Светлана опять недоволь
на: «Мало, плохо! Как людей 
убедить, как научить интерес
ной жизни? Мы не боремся за

1989 году для своих рабо
чих и специалистов ново
трубный завод Первоураль
ска. Новоселья начались 
еще в 1988 году.

Не думал Виктор Наза
ров, вальцовщик новотруб
ного завода, что так скоро 
покинет заводское общежи
тие, на первых порах прию
тившее его молодую семью. 
Как и многие другие рабо
чие десятого цеха, где рабо
тает Назаров, он стал в ян
варе новоселом. Новые мно
гоэтажки, выросшие на буль
варе Юности, встретили но
воселов современной плани
ровкой квартир, благо- 
устроенными; удобными для 
детских игр дворами. Все 
это, конечно, создает и на 
работе хороший настрой.

Вместе с Виктором сей
час заняты хлопотами, свя
занными с новосельем, мно
годетная семья фрезеровщи
цы Валентины Ананьиной, 
травильщика Леонида Федо
сеева, вальцовщика Юрия 
Иванова. Юрий Семенович 
обживает с семьей из четы
рех человек трехкомнат
ную квартиру. Сейчас семья 
собралась, наверное, за ча
ем: каждому домочадцу хо
чется внести предложение 
по оформлению гостиной, 
кухни, прихожей. Уютный 
домашний очаг —• это тоже 
входит в социально-куль
турную программу ново- 
трубников.

Т. МИШИНА.
Первоуральск.

людей, а должны бороться за 
каждого нашего комсомоль
ца! Они же просто не пони
мают, что может дать им ор
ганизация — от полноценного 
досуга до элементарного при
работка, денег в НТТМ!».

Я видел, как «она боролась 
за человека» — активный в 
прошлом комсомолец принес 
заявление «Прошу исклю
чить». Светлана убеждала пар
ня, убеждала на собрании ре
бят из его цеха, проголосовав
ших за исключение... А год 
спустя он стал лауреатом за
водского конкурса политпесни 
и на мое напоминание отве
тил: «...Было дело. Спасибо 
Свете, образумила...».

Света в это время перево
дила уплату взносов на «без
наличку», готовила программу 
для ЭВМ, агитировала секре
тарей...

— Вы не понимаете, что 
«безналичка» даст нам наконец 
свои деньги! Мы сможем рас
поряжаться частью взносов по 
своему усмотрению!

Только что закончился се
минар — два дня на базе от
дыха комсомольские активисты 
учились понимать друг друга— 
такая была цель. Светлана, 
как обычно, сорвала голос, за
певая под гитару бардовские 
песни.

Эстафеты, КВН, стенгазеты, 
конкурсы... Господи, да неуж
то сегодня этими детскими

Хранители 
памяти

В каком состоянии нахо
дятся памятные знаки геро
ям революции, гражданской 
и Великой Отечественной 
войн? Закреплены ли за ни
ми шефы? На эти вопросы 
должен был ответить смотр, 
проводившийся в нашем го
роде.

Смотр показал: хорошо со
держатся памятники вои
нам, погибшим в годы Вели
кой Отечественной войны 
(шефы — школа № 14), и 
участникам гражданской вой
ны (гиефы — школа Аб 15). 
Большое спасибо педагогам 
Г. А. Кордюкиной и Л. П. 
Балакиной за неравнодушие, 
за стремление воздать долж
ное подвигу старших поко
лений.

Н. ФЕДОРОВ, 
ветеран войны.

Серов.

Слово
делегатов

Пожалуй, классическая 
пресс-конференция не полу
чилась. Но, кажется, от этого 
все только выиграли. Стоит 
сказать «спасибо» организа
торам этой встречи — совету 
клуба педагогического мас
терства Свердловского пед- 

забавами кого-то можно ув
лечь? Приехали «семинари
сты», и понял—можно... «Глав
ное даже не в конкретных зна
ниях, которые мы попытались 
дать ребятам, — рассказывает 
Светин заместитель Костя Ба
бушкин, — конечно, и это важ
но — столько нововведений 
сейчас, нужно было секрета
рям, комитетчикам все разъ
яснить. Но все же главное — 
мы лучше узнали друг друга, 
поняли, что можно очень здо
рово проводить свободное 
время»...

Света задумала нечто: из 
туманной пелены узрела сверх
новую: «НТТМ уже вчерашний 
день. Нужно создавать при 
заводе комсомольское хоз
расчетное предприятие. Это— 
серьезнее и перспективнее».

Никто еще не подозревает 
о будущих светилах, никто не 
может предугадать Звездный 
час секретаря-астронома.

К звездочетам когда-то с 
почтением обращались прави
тели: как там, дескать, распо
ложение звезд, благоприят
ное ли? На недавнем собра
нии партийно-хозяйственного 
актива директор завода пред
ложил:

— Давайте послушаем на
шего секретаря, комсомол у 
нас теперь — серьезная сила. 
Всем рекомендую прислуши
ваться.

С. МОЛОДЦОВ.

института, что создан на фа
культете педагогики и мето
дики начального обучения.
Вместо привычной для пресс- 
конференции формы «во- 
Прос — ответ» студенты, СГПИ 
выслушали две точки зрения 
на то, что и как происходи
ло в Москве, на Всесоюзном 
съезде работников народного 
образования.

Слово делегата съезда, 
доцента СГПИ, кандидата фи
лософских наук Б. И. Лифши
ца отличалось не только 

’убежденностью, но и боль
шим рационализмом. Он 
вкратце познакомил с плат
формой свердловской деле
гации, особо подчеркнув тре
бования конституировать ре
шения съезда (это положение 
не выдвинула больше ни од* 
на делегация).

Выступление другого деле
гата съезда работников народ
ного образования, директора 
свердловской школы-интерна
та № 18 Зинаиды Ароновны 
Судаковой, было более эмо- 
циональным. С чисто женс
кой любовью к деталям, к 
последовательному изложе
нию событий она вела нас 
своим рассказом за собой. 
Казалось, человек просто чи
тает свой путевой дневник.

В заключение 3. А. Суда
кова сказала:

— Мы делегированы съез
дом на пять лет. Знаем, что 
проблем решать придется 
много: и с учебниками, и с 
программами, и с интегриро
ванием предметов, и с учите
лями по этим предметам. И 
все же заряд для работы 
съезд дал колоссальный!

Е. КОРОТАЕВА.

Нас здесь 
ждали

Как мы уже сообща
ли, в Свердловской обла
сти проходит рейс аги
тационно - пропагандист
ского поезда ЦК 
ВЛКСМ «Молодогвар
деец». В его составе — 
генерал И. К. Яковлев, 
генерал - полковник Ге
рой Советского Союза 
М. И. Дружинин, гене
рал-майор Герой Совет
ского Союза Н. А. Коз
лов. заведующий секто
ром спортивной и оборон
но - массовой работы ЦК 
ВЛКСМ В. Барковский, 
старший преподаватель 
МГУ Ю. Я. Терещенко, 
заслуженный мастер 
спорта по спортивной 
гимнастике, старший лей
тенант А. Погорелов.

23 января. Каменск- 
Уральский. После двух
часовой экскурсжг^по го
роду и визита в город
ской комитет партии и 
горком комсомола состав 
нащей группы был раз
бит на звенья. Еще за
долго до появления агит
поезда Каменск - Ураль
ский горком ВЛКСМ 
был завален просьбами 
прислать, гостей. Прось
бы пришли из всех учеб
ных заведений, с заво
дов. из спортивно-техни
ческих клубов. В нашу 
группу вошли А. Пого
релов. воины-интернацио
налисты — Слушатель во
енно - политической ака
демии капитан С. Сметан
ников и исполнитель са
модеятельных песен 
В. Цинковский. За день 
провели пять встреч. Две 
из них — в средних шко
лах города, две в военно- 
пттриотических клубах 
«Гпаница» и «Каскад».

25 января. Асбест. 
Группа — в том же со
ставе, только вместо Цин- 
ковского В. Барковский. 
Утром — встреча со 
спортивным активом го
рода. Два с половиной 
часа находились под 
мощным «обстрелом» ра
ботников спорткомитета, 
городского совета 
ВДФСО профсоюзов, тре
неров. Больше всего до
сталось Погорелову, как- 
никак, заслуженный ма
стер спорта. «Атаке» 
подвергся и я. Перспек
тивы развития массовой 
физкультуры т- вот что 
интересовало наших со
беседников.

ю. ОВОДОВ. 
(По телефону).

В конце прошлого года в 
производственном геологиче
ском объединении «Уралгео- 
логия» прошли выборы руко
водителей разного ранга из 
нескольких кандидатур — 
от начальников партии, экс
педиций до генерального ди
ректора ПГО.

Предвыборные програм
мы кандидатов, дебаты... И 
вот генеральным директо
ром объединения стал Вла
димир Иосифович ЛЕЩИ
КОВ, недавний главный ин
женер «Уралгеологии»,

С момента выборов про
шло не так уж и много вре
мени. И все же — что сде
лано?

— Владимир Иосифович, 
вы недавно вернулись из 
команлировкя в Чехослова
кию. Цель вашей поездки?

— Если быть более точ
ным. мы с руководителем 
одной из экспедиций ПГО 
Л. Демидовцевым ездили в 
Словакию, в Братиславу. 
Цель поездки — продажа 
лицензии. Вопрос о прода
же решен положительно, а 
оформлением лицензии бу
дет заниматься лицензторг.

Кроме этого, мы обговори
ли вопрос, на каких сторо
нах сотрудничества можно

Снова — обещания
Этого ли ждали от встречи в обкоме ВЛКСМ?

А встреча посвящалась вопросу о судьбе военных кафедр 
высших учебных заведений областного центра. Вопросу, что в 
нынешнем учебном году был решительно поставлен студенче
ской братией ребром и стал, наверное, у всех ректоров прит
чей во языцех. Достаточно вспомнить нашумевшие выступле
ния студентов УПИ, САИ. УрГУ осенью прошлого года, закон
чившиеся приездом комплексной комиссии Министерства оборо
ны СССР и Государственного комитета по народному образо
ванию и частичным изменением процесса обучения на ВК си
лами самих вузов. Не миссия со всеми побеседовала, все запи
сала и обещала разобраться. С тех пор прошло два месяца, и 
от встречи с генералом И. К. Яковлевым представители ше
сти свердловских вузов ожидали долгожданной точки над «<».

Но получилось так, что 
этого не получилось. И, ду
маю, не только у меня наш 
двухчасовой разговор в аале 
заседаний бюро Свердловско
го обкома ВЛКСМ оставил 
ощущение, что генерал чувст
вовал себя «свадебным». Во 
всяком случае, . столь мощ
ного потока вопросов, что 
обрушился на него, Иван 
Кириллович явно не ожидал. 
А в том, что с результатами 
деятельности комплексных 
комиссий и конкретными ре
шениями Министерства обо
роны по этому поводу он не 
знаком — признался сам.

Услышав такое, присутст
вовавшие, мягко говоря, уди
вились. И тут на помощь при
шел работник отдела боевой 
подготовки Уральского во
енного округа офицер А. Глад
ких. Пришел и с готов
ностью принялся знако
мить ректоров, секретарей 
комитетов ВЛКСМ и студен
тов с теми позитивными из
менениями, которые происхо
дят в их собственных ву
зах. Это и сокращение про
граммы, и введение обу
чения на ВК методом цик
лов и военного семестра... 
Венчало обзор соответствую
щее резюме: «В целом об
становка на военных кафед

остановиться в дальнейшем.
— Если можно, вкратце 

расскажите о сути предло
женного материала.

— Нами разработаны прин
ципы, методика, техника дол
говременного хранения кер
на, что для нас, геологов, 
очень важно. К нему можно 
потом многократно возвра
щаться. изучать... (Кстати, и 
открывать месторождения. 
Месторождение бокситов 
Красная Шапочка было от
крыто. говорят, по музей
ным образцам — Е. Л.). Ма
териал экспонировался на 
геологическом конгрессе, по
лучил много положительных 
отзывов.

Мы разрекламировали про
дажу лицензии, и Чехо
словакия заинтересовалась 
нашим предложением.

— Прямые связи намече
ны только с Чехословаки
ей?

— В Москве, в полпред
стве Кубы, мы встречались 
с генеральным директором 
кубинского геологического 
предприятия. Были кубинцы 
и у нас, увидели, что геоло
гические структуры наших 
регионов идентичны. Мы по
лучили приглашение на Ку
бу. Сейчас планируется об

рах свердловских вузов нор
мализовалась».

— Верно, — заметил про
ректор УПИ В. Локай, — 
выступлений больше нет. Но 
причина здесь совсем дру
гая.. Мы пошли на уступки 
студенчеству —■ вот причи
на. Но это лишь временное 
затишье перед бурей. Это —■ 
ожидание. А буря обяза
тельно грянет, если в самое 
ближайшее время рам не от
ветят на главный вопрос: 
призывать в армию из вуза 
или не призывать? Скажи
те — да или нет, и с учетом 
этого мы построим работу 
БК.

— Да, надо ждать новых 
событий, если оперативно не 
изменим ситуацию, — рек
тор САИ Г. Заикин был с 
ним вполне солидарен. — 
Сами оцените нелепость си- 
туьции: парень в Афгани
стане отслужил, а его на во
енной кафедре заставляют 
гранату изучать, парень в 
роте почетного караула два 
года ногу тянул, а его по 
строевой подготовке натас
кивают... И мало того, что 
ни моральных, ни матери
альных стимулов иа ВК 
нет — так еще и антистиму
лы действуют: не сдал «во- 
енку» — стипендии лишил

мен специалистами, техни
кой.

— У вас есть идея пре
образования ПГО в научно- 
производственное объеди
нение. Пожалуйста, расска
жите об этом подробнее.

— План преобразования 
производственного пред
приятия в НПО уже есть. 
Это произойдет не сразу, но 
силы научные мы имеем 
уже сейчас. Нужно использо
вать опыт Чехословакии, где 
во главе геологического пред
приятия стоит институт. На 
Украине проводится экспе
римент подготовки к научно- 
производственному пред
приятию. . Мы поедем Изу
чать их опыт в июне.

Часть работ у нас ведет
ся — создана Уральская 
опытно - методическая экс
педиция, которая проводит 
разработку методик по прог
нозированию месторожде
ний, обработку геофизиче
ских, экономических мате
риалов.

Структура НПО такова: во 
главе ПГО стоит геологиче
ский институт, который бу
дет определять прогнозы, 
отвечать за них, контактиро
вать с экспедициями внутри 
ПГО.

Е. ЛОБАНОВ.

ся. А то и вовсе яз инсти
тута вылетел.

Резко, жестко, нелицепри
ятно. Такова короткая ха
рактеристика прозвучавших 
на встрече выступлений и 
заданных московскому го
стю вопросов. Одним из пос
ледних слово взял В. Фощен- 
ко — уже знакомый читате
лям «На смену!» студент ар
хитектурного института. Один 
из лидеров группы за реор
ганизацию военной кафедры 
в САИ. 17 ноября, сообщил 
он, оргкомитет отправил в 
Президиум Верховного Сове
та СССР открытое письмо 
студентов САИ с конкретны
ми предложениями, главное 
из которых — создание меж
вузовского центра по подго
товке офицеров запаса (см. 
«НС» от 26 октября 1988 го
да). Подписало его 405 чело
век. Копии письма ушли в 
Совет Министров, Министер
ство обороны, Госкомобразо
вания, «Известия» и на адрес 
радиостанции «Юность». Гос
комобразования и Главное 
управление кадров МО при
слали по отписке. И все. 
«Мы хотим получить конк
ретный ответ на наши конк
ретные предложения!» —за
кончил Владимир.

Увы, ни одного конкрет- 
ногс ответа на встрече так и 
не прозвучало. Были лишь 
традиционные заверения «ра
зобраться» и «дать офици- 
альный ответ». Насторажи
вает такое отношение к 
проблеме. Слишком уж по
хожей на очередную попыт
ку «выпустить пар» была 
эта встреча,

Д. МУРЗИН.
Свердловск.

Сегодня — 110 лет со дня рождения П. П. Бажова--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

СТРАНА СКАЗОВ
Залитые солнцем снежные 

змейки рек, вереницы поло
гих лесистых увалов, камни 
самоцветные, руды богатимые, 
неувядающая слава умель
цев — все это наш Урал, край, 
воспетый в знакомых и с дет
ства близких сказах Павла 
Петровича Бажова...

Все так же высится над 
Сысертью раскидистыми сос
нами гора Бессонова. Падая 
с уступа плотины, даже в 
крепкие январские морозы 
шумит у ее подножья река— 
прародительница железоде
лательного завода и посел
ка. Здесь, 110 лет назад, в 
трудовой семье Бажовых ро
дился сын. С детства он ви
дел жизнь трудового люда, 
знал о бесправном положе
нии заводских крестьян на 
рудничных работах и на за
готовке древесного угля для 
производства железа, у ог
недышащих печей и ухающих 
искрами молотов.

В сказах и повестях Павел 
Петрович образно описал быт 
уральских заводов, устами ба
лагура и весельчака — дедуш
ки Слышно рассказал о бо
гатствах кладовых Хозяйки 
Медной горы, о мастерах с 
живинкой в деле, которым 
любая работа — к рукам шла.

Хранительница местной ста
рины, его «Малахитовая шка
тулка», навсегда запечатлела 

обычаи, легенды, народные 
предания наших даровитых 
предков..

Благодарные потомки ус
тановили земляку памятник. И 
место выбрали символиче
ское — на взгорке, у двух ста
ринных, толстостенных зда
ний. В одном когда-то была 
главная заводская контора, а 
в бывшей Симеоно - Аннин
ской церкви нарекли будуще
го писателя Павлом.

Бронзовый бюст устремлен 
«взглядом» на плотину, от
куда начинался сегодняшний 
город. А неподалеку, на ули
це Володарского — бывшей 
Шиповке — одетый в дере
вянное кружево, стоит акку
ратный домик с рябинами в 
палисаднике.

Мемориальный дом-музей 
писателя посещают тысячи лю
дей. Поворачивая колечко на 
воротах, попадают в выстлан
ный «диким» камнем-плит
няком дворик. Летом он ста
новится игровой площадкой. 
Работники музея оберегают 
от забвения старинные игры, 
в которые Павлуша Бажов иг
рал со своими сверстниками. 
Потому и нет отбоя от ребя
тишек, не пустует дворик ба
жовского дома.

На закате маленькая горен
ка светлеет. Широкими теп
лыми дорожками солнце сбе
гает с подоконников к само

му порогу, греет домотка
ные полосатые половички, вя
заную скатерть на столе, весе
ло блестит на боках пузатого 
самовара. Того гляди, собе
рутся к нему на чаепитие хо
зяева... Так и было в доме 
Бажовых. Тепло и уютно.

А за окнами зима. Осыпая 
невесомые блестки звонкой 
изморози, покачиваются на 
ветвях рябины Красногрудые 
снегири. Укрывшись снежны
ми полушалками, глядят друг 
на друга окнами избы, стру
ятся из печных труб сизые 
дымки сбегающей уголочка
ми к берегу пруда старой 
Сысерти.

За околицей, за белой его 
гладью синеет страна бажов
ских сказов. Угадывается горб 
Карандашного увала с отвес
ными берегами Талькова Кам
ня, где-то за Верхней Сы
сертью высовываются над ле
сом гора Карасья и Марков 
Камень.’ А там, у подножья 
трапеции Азов - горы, зажи
гаются огоньки Северского, 
Полевского, Зюзелки...

НА СНИМКАХ: памятник 
земляку; дом-музей писателя; 
на плотине Сысертского пру
да.

В. ВЕТЛУГИН 
Лауреат 
премии 

имени П. П. Бажов?
Фото автора.
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Командировка по тревожному письму

ИСТОРИЯ
С «ПРИЗРАКАМИ»

душе, как сейчас, временами думаю, а зачем 
жить? До последнего шага... осталось совсем 
немного.

Большая к вам просьба: помогите мне. У 
меня полностью подавлена воля. Не думал, 
что на 49-м году жизни придется искать рабо
ту-

«...Ума не приложу, как вернуть свое доб
рое имя, а ведь так хочется доработать до 
пенсии на этом заводе (еще 7 лет). И вот я 
думаю, не публикация ли моего письма в га
зете так сильно повлияла на мою жизнь, 
хоть и не было ясности — какой завод? — 
весь наш завод узнал, кто именно писал 
письмо.

Никогда до этого не было

«Эхо». Бюро действенности

«НЕ СТЕРПЕЛИ»

Да простит мне читатель 
столь пространную цитату, но, 
прочитав ее, будет понятно, 
почему взволновало нас и 
позвало в дорогу это тревож
ное, можно сказать, трагиче
ское письмо.

Итак, 27 августа прошлого го
да наша газета опубликовала 
письмо сварщика И. Кузьми
на «Нас учили молчать с дет
ства». Автор сетовал на все
общее повышение цен, рас
сказал о простоях на заводе, 
низкой зарплате, бесправном 
положении рабочего на пред
приятии.

Ничего крамольного в том 
письме не было. В нашу эпоху 
повальной гласности случа
лось читать и похлеще, а тут, 
как вы уже знаете, даже не 
было названо ни одно кон
кретное лицо, не указа
но место работы. В общем, 
все в общем. А в ноябре от 
Кузьмина пришло еще одно, 
уже более конкретное, острое 
и тревожное письмо. Писал в 
нем Иван Алексеевич, что 
проработал на заводе ЖБИ-2 
Нижнетагильского ДСК более 
10 лет, из них три — сварщи
ком в цехе объемных элемен
тов. Никогда не имел нарека
ний, и вдруг все изменилось 
в сентябре прошлого года, 
когда на завод начали посту
пать рекламации от строите
лей о браке. Работа Кузьмина 
заключается в сварке пола и 
стен санкабии, которые затем 
почти в готовом виде устанав
ливаются в строящихся домах. 
И вот эти-то санкабины, не 
выдерживая положенной наг
рузки (4 тонны), начали разва
ливаться.

На заводе, естественно, ста
ли срочно искать причину, 
усилили контроль. «И вот наш
ли виноватого — меня, — пи
шет Иван Алексеевич. — И 
технологи, и контролеры в 
один голос твердят, что я пло
хой сварщик. И каждый день 
ставят КТУ — 0,01...».

Не выдержав этого, 12 сен
тября Кузьмин подает на рас
чет. Начальник цеха Юрченко, 
«не глядя, не спросив, что ме
ня побудило подать заявление, 
подписывает: «уволить с 1 но
ября». А далее, у директора 
завода, куда сварщик по заве
денному порядку приносит 
свое заявление на подпись, 
вдруг выясняется, что рабо
чий не виноват в том, что под
доны разваливаются. Оказы
вается, бетон не той марки в 
цех поставляли. «Получается 
какой-то парадокс, — удивля
ется Кузьмин. — Директор 
знает все, а технологи, конт
ролеры всю вину сваливают 
на меня».

Вот такова, в общих чертах, 
суть данного конфликта. Си
туация ненова и отнюдь не 
редко у нас встречается. Вы
вод ясен: гонения за критику.

Однако... Не будем спешить 
с выводами. Реальная дейст
вительность подчас наказыва
ет нас за поспешность и лег
кость суждений. Повороты ее 
неожиданны, иногда и на все 
сто восемьдесят градусов. 
Вот и здесь защищать приш
лось не «обиженного», а, как 
ни странно, «обидчиков»...

Прежде всего выяснилось, 
что настоящий директор заво
да В. Понуровский ничего не 
знает о деле Кузьмина. Как 
так? Ведь в письме последне
го ясно сказано: «пошел к ди
ректору... он выслушал и го
ворит мне...». С кем же тогда 

«Стань в строй сильным!» — говорят допри
зывникам. готовя их к службе в армии. «И 
умелым!» — могут добавить ребята из богда- 
новичского СПТУ-99. Здесь на уроках началь
ной военной подготовки, которые ведет пре
подаватель Н. В. Секачев, любят изучать стрел-

нььое дело. А в тире училища любой желаю
щий может проверить на мишенях остроту сво
его глаза и твердость руки.

НА СНИМКЕ: Н. В. Секачев ведет урок.
Фото Н. ВИНКОЛЯ.

так тяжело на

разговаривал Кузьмин? Не с 
«призраками» же в директор
ском кресле? Наконец все 
разъяснилось, когда Василий 
Федорович вызвал главного 
инженера, остававшегося на 
время болезни директора ис
полняющим его обязанности.

Подумалось: почему Кузь
мин неточен в описании это
го момента? Может быть, не 
придал значения, с директо
ром или его заместителем 
был разговор? Какая разница, 
казалось бы. Но затем выяс
нилось из разговора с глав
ным инженером В. Билетозым 
(а именно его Кузьмин в 
письме называл директором), 
что встреча такая со сварщи
ком действительно состоя
лась, но была несколько иной.

Прежде всего Валентин 
Дмитриевич не утверждал, 
что рабочий не виноват, а все 
случилось из-за плохого каче
ства бетона. Он высказал это 
как предположение, как одну 
из причин брака. Далее пред
ложил Кузьмину оставить свое 
заявление, чтобы более под
робно выяснить обстановку. 
Заявление Кузьмин не оста
вил, но в цех главный инже
нер позвонил, попросил во 
всем разобраться.

Молодой начальник цеха 
Анатолий Александрович Юр
ченко тоже восстанавливает 
события в несколько иной ин
терпретации, чем автор 
письма. Заявление об уходе 
было подано 12 сентября, а 
подписано к увольнению с 1 
ноября. Таким образом Юр
ченко оставил время для раз
мышлений, для того, чтобы 
человек все еще раз хоро
шенько взвесил. Был у него 
разговор с Кузьминым и о 
причинах увольнения сварщи
ка. Правда, несколько позже, 
но все-таки Анатолию Алек
сандровичу удалось уладить 
дело мирным путем. Вообще 
надо сказать, что к специали
стам, к рабочим кадрам от
ношение на заводе самое вни
мательное, так как людей не 
хватает.

Но тем не менее не надо 
думать, что все им прощает
ся. Завод перешел на систе
му бездефектного труда, уси
лилась борьба за качество.

Конечно же, был проведен 
анализ и заводской лаборато
рией, и технологами, и конт
ролерами. Выяснены две при
чины: некачественный бетон 
и плохая сварка. В. А. Рого
ва, начальник ОТК, лично сама, 
по ее словам, подводила 
Кузьмина к возвращенной сан- 
кабине, которая имела брак 
именно по сварке. И рабочий, 
вроде бы, согласился с дово
дами, сказав при этом: «Всю 
жизнь так варю».

Что сказать о встрече с са
мим автором письма, сварщи
ком цеха объемных элементов 
Иваном Алексеевичем Кузь
миным? При мне пытался с 
ним еще раз потолковать 
А. А. Юрченко, но на все его, 
да и мои вопросы Кузьмин 
отвечал невнятно, а возмож
но, и не хотел отвечать. Как 
говорится, ушел в глухую обо
рону и твердил свое, что к 
нему здесь не хотят относить
ся, как к специалисту, все 
придираются, поэтому он, «как 
часовой», всегда начеку, ста
рается делать все, лишь бы 
повода к придиркам не дать. 
Никакой особой радости от 
того, что приехали разбирать
ся по его письму из той газе-

И. КУЗЬМИН. 
Нижний Тагил».

ты, куда он обращался с 
просьбой помочь, Иван Алек
сеевич не проявил. Принять 
участие в открытом разговоре 
также не пожелал, оборвав 
короткую нашу встречу вовсе 
неожиданным заявлением: «Ну, 
в общем, устал я, некогда. Я 
на обед пойду». Согласитесь, 
немного странно для челове
ка, которому «до последнего 
шага... осталось совсем не
много», так торопиться на 
обед. Да и вообще, как мне 
показалось, не ждал Иван 
Алексеевич такого поворота 
событий, что кто-то действи
тельно приедет «из газеты» 
разбираться в его конфликте. 
Не был готов к честному, 
прямому разговору.

Что же заставило Кузьмина 
выдвигать обвинения, которые 
не подтвердились? Хотя, да, 
действительно, три раза ста
вили ему самый низкий балл, 
но не в пылу всеобщего опол
чения на него технологов и 
контролеров. Никакого сгово
ра не было. Объективно, в 
разное время, три человека 
отметили в его работе брак. 
А вот наказать его, правда, 
забыли. Возможно, случайно 
пропустили. Так что матери
ально Иван Алексеевич не 
пострадал. И сведения счетов 
не было. Так же, как не было 
и мести за критику. Просто 
те, с кем я разговаривала 
из рабочих и администра
ции завода , о заметке Кузь
мина «Нас учили молчать с 
детства» практически все слы
шали впервые. От меня.

Так что же заставило Ивана 
Алексеевича Кузьмина напи
сать такое письмо? Мне ка
жется, обида. Личная обида, 
когда показалось, что все 
ополчились против одного не
заслуженно, несправедливо.

Вы за перестройку, Иван 
Алексеевич, как это следует 
из вашей публикации, вы за 
справедливость. Так не спра
ведливее ли будет начать ее с 
себя и собственного отноше
ния к делу. Поскольку для се
годняшнего времени «всю 
жизнь так варил» — уже не 
аргумент. Изменилось время, и 
изменились взгляды, в том 
числе и на то, к чему раньше 
относились, как к привычному. 
Например, к работе без лич
ной за нее ответственности.

А предвзятости у админист
рации в отношении к вам не 
обнаружилось. Это доказыва
ют и две грамоты ог предпри
ятия за хорошую работу. И 
полученная недавно медаль 
«Ветеран труда».

И еще. Не в целях сбора 
«компромата», а истины ради 
поинтересовалась я мнением 
людей, работающих с Кузьми
ным. Как о тяжелом, трудном 
человеке отозвались они о 
вас. Нагрубить можете жен
щинам, например. Из-за кон
фликта с плотниками переве
ли вас на отдельный подряд, 
по которому начисляют зар
плату. И мастер Софья Анд
реевна Репина старается по
меньше к вам обращаться, по
скольку трудно заставить вас 
делать иную работу, помочь 
где-то на другом участке це
ха.

Так что, наверное, выход 
один — начать перестройку с 
себя, своего отношения к кол
легам и работе. А вы как счи
таете, Иван Алексеевич?..

Т. ЦВЕТОВА.
Нижний Тагил.

Так назывался материал, опубликованный 9 декабря 
прошлого года. Редакции ответил председатель Верхне- 
салдинского горисполкома В. П. МИРОНОВ:

«Статья в газете была об
суждена на совещании в ис
полкоме, были проведены 
встречи руководства аппарата 
горкома КПСС, исполкома с 
сотрудниками родильного до
ма, главными врачами боль
ниц и заведующими отделе
ниями. Критика в газете приз
нана в основном правильной. 
Нельзя согласиться с тем, что 
со стороны исполкома не 
оказывалась помощь родиль
ному дому в разрешении его 
проблем. В 1986—1987 гг. был 
проведен капитально-реконст
руктивный ремонт роддома, 
полностью была заменена си
стема канализации, как внут
ренняя, так и наружная, обо
рудован на первом этаже 
санпропускник для персонала, 
реконструировано полностью 
детское отделение родильно
го дома и т. д. Имеется реше
ние горисполкома № 260 от 
05.10.84 года «Об обеспече
нии кадрами младшего меди
цинского персонала родиль
ного отделения Верхнесал- 
динской городской больни
цы». Согласно решению раз
решено главному врачу боль
ницы принимать для работы в 
родильном отделении в каче
стве младшего медицинского 
персонала лиц, заключивших 
договор с администрацией 
больницы по обеспечению их 
семей квартирами при усло
вии работы в родильном доме 
от трех до пяти лет. К сожа
лению, желающих было не

Недавно «Известия» опубликовали проект Основ уголовного 
законодательства Союза ССР и союзных республик. Особое 
место в этсм документе, а его все так давно ждали, занимает 
вопрос об ответственности несовершеннолетних. К ним пред
лагают чаще применять отсрочку исполнения приговора и ус
ловные меры наказания. И даже совсем освобождать от от
ветственности, если преступление не представляет большой 
общественной опасности. Об этсм мы решили задать несколь
ко вопросов начальнику отдела по надзору за соблюдением 
закона о несовершеннолетних прокуратуры Свердловской об
ласти Евгению Андреевичу ВОЛКОВУ.

— Как вы думаете, Евгений 
Андреевич, эти гуманные меры 
послужат делу перевоспитания? 
Или, наоборот, лояльность за
кона подтолкнет этих ребят на 
новые «подвиги»?

— Да, закон становится 
мягче, гуманнее. И я это 
поддерживаю. Посудите са
ми: нам часто приходится 
разбирать случаи, когда под
ростков наказывают слиш
ком строго. Недавно проку
рор Белоярского района аре
стовал мальчишку за кражу. 
Начали это дело расследо
вать. А потом к нам обра
щаются с просьбой: не успе
ваем, продлите сроки... При
шлось вмешаться. Изучили 
все обстоятельства. И знаете, 
что выяснилось? Мальчишка 
взял в магазине красивые 
крышечки для банок. А ря
дом лежало столько дорогих 
вещей... Посмотрели его пси
хиатры: да, говорят, парень 
в лечении нуждается, а не в 
суде. Его немедленно освобо
дили, теперь собираемся от
правлять в специальный ин
тернат. Но зачем, спрашива
ется, нужно было его аре
стовывать?

— Может быть, прокуратуру 
подвело желание отрапорто
вать: раскрыто преступление! 
Да и следственнсму управле
нию УВД проще «раскрыть» та
кое «преступление века», чем 
искать настоящих рецидиви
стов...

— К сожалению, бывают и 
такие мотивы. Недавно на 
семинаре в колонии мы раз
бирали еще один странный 
случай. Судили мальчишку 
пятнадцати лет: украл Мо
тоцикл. У него был подель- 
щик — вот это настоящий, 
как вы говорите, рециди
вист — пятая судимость. И 
что удивительно: два дня 
суд разбирался и пришел к 
поразительному решению: и 
парню, и взрослому дали 
одинаковый срок — четыре 
года лишения свободы. Разве 
это справедливо? По проте
сту прокурора этот приговор 
подростку был отменен как 
чрезмерно строгий.

— Ко, наверно, бывают и дру
гие ситуации: суд не разберет
ся в личности подсудимого, не 
обратит внимания на отрица
тельные характеристики из 
школы ипи с завода, выйесет 
условный приговор, а парень 
на следующий день опять ле
зет в чужой карман или зате
вает драку в трамвае?

— Это тоже, к сожалению, 
не редкость. В Краснотурь- 
инске осудили одного парня, 
но дали отсрочку. Те, кто его 
знал, прямо на суде говори
ли: нельзя его на свободе 
сейчас оставлять, окружаю
щим это дороже обойдется. 
Судья решил: сгущают крас
ки,' просто воспитанием не 
хочется заниматься. А па
рень этот за месяц четырнад
цать новых преступлений со
вершил. Не один десяток лю
дей пострадал из-за этой « гу
манности». Что тут повлия
ло: опять погоня за цифрой 
в отчете — столь-ко-то «услов
ных», столько-то отсрочек? 
Страшно выглядит эта бух
галтерия в нашем деле — 
живых людей считаем, судь
бы ребят. И подгонять чело
века под цифру просто пре
ступно.

— А разве нет опасности, 
что с принятием Основ уголов
ного законодательства этот про
цесс усилится? Ведь там пред
лагают применять условные 
меры еще чаще?

— Вообще-то уже больше 
десяти лет мы их применя
ем. Что сказать — помогает 
это или нет? Но в последние 
годы больше стало преступ
лений после отсрочек» Толь
ко ли закон тут виной? Дело 
ведь не только в лояльности 
прокурора и суда — контро

много, договоры заключили 
только шесть человек.

С момента возникновения 
вспышки кишечной инфекции 
среди новорожденных в ро
дильном доме проведена сле
дующая работа:

Родильный дом был полно
стью отремонтирован: побел
ка, покраска, смена линолеу
ма, ревизия систем горячего 
и холодного водоснабжения, 
систем отопления и канализа
ции, ремонт кровли, фасада, 
внешнее благоустройство. За
менена, теплотрасса к родиль
ному дому, установлены два 
блока для сбора грязного 
белья из родильного дома на 
случай подтопления подвала.

Стирка инфекционного белья 
в прачечной центральной го
родской больницы прекраще
на. В прачечной установлены 
дополнительно еще одна цен
трифуга, сушильный барабан, 
дезкамера.

Ведутся подготовительные 
работы по установке котлов 
для резервного горячего во
доснабжения родильного до
ма. В первом квартале 1989 
года работы будут закончены.

Решением комиссии опреде
лено резервное помещение 
для родильного дома; отде
ление паталогии беременных 
переведено в другое.

Для укомплектования кад
рами младшего и среднего 
медицинского персонала род- 
дома принято новое решение 
исполкома, обязывающее все

ля-то за парнем как не было, 
так и нет. Ни со стороны ро
дителей, ни в школе, ни в 
инспекции по делам несо
вершеннолетних. Да, закон 
должен быть гуманнее. Но . 
при этом весомее и твер
же должно быть слово обще
ственности. Закон перевоспи
тать не может — этим при
дется заниматься тем, кто 
окружает подростка. Там, 
где к этому серьезно относят-

---------Обсуждаем

«КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ»-
ГДЕ ПОСТАВИТЬ ЗАПЯТУЮ?

ся, снижается преступность. 
В целом по области за 1988 
год она сократилась на 3,5 
процента. Меньше стало гра
бежей и разбоя.

— А борьба с пьянством ка
кие-то результаты дала? Ведь 
раньше чуть ли не половину 
всех преступлений подростки 
совершали после того, нак опо
рожняли бутылку вина, наню
хавшись клея или покурив ко
нопли?

— Немного меньше была 
эта цифра — сорок процен
тов. В 87-м году снижение 
было уже заметным — 20,5. 
А в 88-м мы сами удивились, 
когда принлли сводки — 
только 18,8 процента всех 
преступлений совершили ре
бята под действием алкоголя 
или наркотиков. Пить они 
стали меньше — это очевид
но. Видимо, поэтому и пре
ступность стала сокращаться.

— Но не во всех городах и 
районах нашей области карти
на одинаковая? В Свердловске 
стало немного спокойнее. А в 
Алапаевске?

— Ав Алапаевске по-преж
нему — рост преступности. 
Не лучше положение в Асбе
сте, Каменске-Уральском, Ре
же, Серове.

— А как вы Думаете, не мо
жет там обстановка осложнить
ся еще больше, когда умень
шится срок наказания за особо 
тяжкие преступления? Я имею 
в виду — когда будет принят 
проект Основ? Ведь если по 
старым законам максимальная 
мера наказания — десять лет, 
то теперь предлагают — толь
ко семь. Даже за самое жесто
кое, циничное убийство — все
го семь лет лишения свободы? 
Да родственники погибшего 
начнут писать жалобы во все 
инстанции, возмущаться. Раз
ве непонятны кому-то их чув
ства?

—- Лично я против того, 
чтобы за убийство макси
мальный срок был семь лет. 
Это вызовет взрыв преступ
ности не только в Асбесте — 
по всей стране могут прои
зойти непоправимые события. 
Там, где для взрослого пре
дусмотрена смертная казнь, 
для несовершеннолетнего 
пусть останется десять лет 
колонии. Вспомните страш
ное убийство в праздничные 
ноябрьские дни 1988 года. 
Два подростка и один взрос
лый убили трех человек. Ни 
за что — просто ходили по 
улицам и убивали. Попался 
бы им четвертый, его постиг
ла бы та же участь. И тут 
нужен закон, который бы от
резвлял, останавливал руку, 
занесенную для убийства.

— Но ведь общество не мо
жет забыть о том, каким вый
дет преступник из за колючей 
проволоки колонии. Озлоблен
ным или раскаявшимся? Жаж
дущим новых жертв или мечта
ющим о нормальной работе? 
Исследования показывают, что 
только первые пять лет в ко
лонии человек ощущает нака
зание, а потом просто механи
чески отбывает срок. Остается 
кара за совершенное, а о пере

предприятия района в тече
ние 1989—1991 гг. выдел-ить 
целевым назначением 25 квар
тир центральной городской 
больнице. Это уже дало оп
ределенные результаты. Если 
на момент вспышки укомплек
тованность младшим медпер
соналом роддома составляла 
26 процентов, сейчас — 66 
процентов.

Решением исполкома глав
ный врач центральной город
ской больницы Н. М. Сивец 
отстранен от занимаемой дол
жности, главному врачу СЭС 
Л. В. Пошивай объявлен стро
гий выговор.

Вопрос о вспышке заболе
ваний новорожденных в ро
дильном доме рассматривал
ся на заседании бюро горко
ма КПСС. Заместителю пред
седателя исполкома коммуни
сту В. А. Костромину объяв
лен строгий выговор.

Комиссия своим решением 
обязала главного врача мед
санчасти № 121 строителей 
Нижней Салды принимать на 
стационарное лечение всех 
детей в возрасте до трех ме
сяцев.

Полностью капитально отре
монтирован стационар Верх- 
несалдинской детской больни
цы. Капитальный ремонт дет
ской поликлиники будет за
кончен в январе 1989 года.

Имеется программа строи
тельства жилья для медицин
ских работников. В первую 
очередь будет выделяться 
жилье для персонала родиль
ного дома и детской больни
цы».

воспитании уже говорить н« 
приходится?

— Да, это модная сейчас 
теория. Даже меньше цифры 
называют — т-ри-пять лет 
воспитательного воздействия. 
Но ведь никому не приходит 
в голову установить макси
мальный срок — три или 
пять лет, верно? И хорошо, 
что не приходит. Даже са
мый гуманный законник ос
тавляет несколько лет для 
кары. Об этом, кстати, еще 
Ленин говорил — наказание 
должно не только воспиты
вать, но и карать. Снижение 
срока до семи лет никаких 
проблем в нашем обществе 
не решит. Это ведь, кстати, 
уже было: при Хрущеве, вы 
не помните по молодости 

проект Основ уголовного законодательства

лет, вдруг сплошь стали от
давать всех преступников на 
поруки. У них брали ин
тервью, они выступали по ра
дио и телевидению, каялись, 
говорили, что очень благо
дарны за то, что их прости
ли. И больше никогда не бу
дут. А после этих покаяний 
шли на улицу, грабили и 
убивали. Теперь мы гово
рим: это был волюнтаризм. 
А как назвать сегодняшнее 
снижение максимальных сро
ков? Разве для этого созре
ли условия в нашем общест
ве? По-моему, мы просто то
ропимся отдать дань моде и 
мировому общественному 
мнению. Все чаще стали пов
торять: в других странах нет 
вообще смертной казни! Но 
там есть пожизненное заклю
чение. В этом случае совсем 
не говорят о воспитании, счи
тают, что человека надо изо
лировать от общества, в ко
тором он не может жить. Он 
настолько опасен, что толь
ко в изоляции не сможет ни
кому причинить никакого 
вреда. Разве таких «настоя
щих рецидивистов» у нас 
кет? Гуманизм должен быть 
не только для преступников, 
но главное — для нормаль
ных трудящихся людей. Что
бы' человек спокойно мог 
выйти в любое время суток 
на улицу и не бояться при 
этом, ^то его ограбят. Если 
во всем брать пример с Запа
да, мы можем зайти очень 
далеко. В Америке до сих 
пор существует смертная 
казнь даже для подростков.

— Недавно, кстати, централь
ные газеты писали об ужаснем 
факте: в США к смертной каз
ни была приговорена девушка 
13 лет, она зверски убила ста
рушку, чтобы завладеть ее 
деньгами. Но на судебную про
цедуру ушло целых три года и 
приговор привели в исполне
ние, когда преступнице испол
нилось 18. Три года в одиноч
ной камере, писала она, сдела
ли из меня другого человека. 
Она просила о помиловании. Но 
американская Фемида оказа
лась глуха...

— Я же не говорю, что и 
у нас не бывает перегибов в 
мерах наказания. Наоборот, 
каждый такой случай проку
ратура тщательно расследу
ет. Но если говорить о науч
ных исследованиях, о том, 
насколько тот пли иной срок 
оптимален, почему бы не 
создать экспериментальную 
колонию — и доказать на 
деле, что можно исправить 
преступника за три-четыре 
года, пока он поддается вос
питанию.

— А почему бы вам не вый
ти с таким предложением на 
союзный уровень и не органи
зовать такую колонию в нашей 
области на месте Верхотур
ской — ее все равно будут 
расформировывать, выводить 
из монастыря?

ЗА МУЖЕСТВО И ОТВАГУ
Учительница 42-й школы Орджоникидзе Н. Ефимова 

(на снимке), которая вместе со своими учениками была 
заложницей у террористов, стала первым лауреатом премии 
«За мужество и отвагу при спасении детских жизней», 
учрежденной Советским детским фондом имени В. И. Ле
нина. Фотохроника ТАСС.

— Это сложный вопрос, 
по подумать о такой колонии 
стоит. Но ведь и во всех ос
тальных тоже нужны пере
мены. Не о сокращении сро
ка надо в первую очередь 
думать, а об изменении усло
вий содержания подростков 
в колониях. Да и взрослых 
тоже. Вспомните того взрос
лого «подельщика» — пятая 
судимость! Да он в тюрьму и 
»на зону», как они говорят, 
идет как в дом родной. Не 
слишком ли ему в этом доме 
хорошо? Колония — не 
санаторий и не дом отдыха, 
и это должен чувствовать 
каждый, кто туда попадает.

— Но ведь администрация 
колоний зажата рамками ин
струкций: это можно, того 
нельзя...

— Задача администра
ции — чтобы в колонии был 
порядок, это прежде все
го. А люди туда попадают 
отбывать наказание разные. 
Есть работящие, есть лоды
ри. И «черные» — закорене
лые преступники. Начальник 
смотрит: поставлю «в актив» 
вот этого добросовестного 
парня. Назначат его коман
диром отряда, а его никто не • 
слушается. Дисциплина па
дает. Что делать? Обра
щаться за помощью к «чер
ным». Они наведут порядок 
за полчаса, но какой ценой? 
Мордобой, унижение слабых. 
И все-таки некоторые на
чальники колоний на это 
идут, закрывая глаза. Прихо
дит прокурор с проверкой, 
обнаружил такой факт, пре
сек. Но ведь жить он там не 
останется. А до следующей 
проверки столько времени 
пройдет.

— То есть ситуация безвы
ходная? Все так и будет по- 
прежнему, несмотря на гуман
ные перемены в законе? На
чальство колонии знает и про 
унижения слабых, и про тай
ную жизнь «черных», но ста
нет по-прежнему смотреть на 
это сквозь пальцы?

— Выход, конечно, есть, 
просто он требует больше 
терпения и усилий от руко
водителей учреждений пере
воспитания.

Не торопиться, не ждать 
мгновенных успехов, посте
пенно менять ориентацию у 
осужденных: пусть привыка
ют уважать человека за 
труд, а не за кулаки. И при 
этом — строгий режим, ни
каких отступлений от пра
вил. Переписка, свидания — 
все строго по закону. От
дых — только в отведенные 
для него часы.

— Вы не работали сами в 
колонии, Евгений Андреевич?

— Нет, а почему вы об 
этом спрашиваете?

— Мне пришлось несколько 
лет работать старшим пионер
вожатым в спецшколе для 
трудных детей — так вот. да
же там рамки правил и инст
рукций связывают воспитате
лей по рукам и ногам. За тер
риторию ребят выводить нель
зя: закон запрещает. А у них 
это — единственный стимул 
хорошо учиться, не курить, не 
драться. Запретов много, а по
ощрения педагогам приходит
ся выдумывать самим — и ид
ти при этсм на нарушения ин
струкций. В таком же положе
нии начальники колоний — 
если они хотят на самом деле 
всспитывать, а не только дер
жать ребят за колючей прово
локой.

— Вы поймите мена пра
вильно, я же не против хок
кейных команд или хора — 
пусть они в колонии будут, 
без этого нельзя. У этих 
мальчишек столько самых 
разных талантов, о которых 
никто из родителей и педа
гогов даже не подозревал, по

ка они дома жили. А тут от
куда что берется: рисуют, 
поют, учиться многие начи
нают неплохо. Каждую кру
пицу таланта, если она про
клюнулась, надо холить и 
лелеять, этим ребятам надо 
открыть глаза на самих се
бя. Но ведь есть там и дру
гая категория: отказывают
ся учиться, работают будто 
из-под палки. И думают об 
одном: как «раскрутиться» 
еще на один срок и уйти на 
более строгий режим. Вот е 
такими извращениями психо
логии приходится там встре
чаться. Эти парни могут 
жить спокойно, только когда 
чувствуют ежовые рукавицы. 
Они прошли огонь и воду, 
над гумайностыо, которую к 

вим проявляют, просто 
смеются. В колонии у них 
больше прав, чем обязанно
стей. Здоровые, сильные, фи
зически развитые гораздо 
лучше многих своих I сверст
ников на воле — а работа
ют, как в школе, четыре- 
шесть часов. Надо же пере
сматривать закон не только 
в сторону ©го послабления...

— А вообще сколько можно 
его пересматривать, этот за
кон, как вы считаете? Ведь на 
вашей памяти не один десяток 
перемен в законе об ответст
венности несовершеннолет
них — и меры менялись, и 
режим в колониях...

— Если бы все зависело 
только от закона. Придумал 
хороший закон — и завтра 
преступности уже не будет. 
Наивно. Все в конечном ито
ге зависит от тех, кто будет 
этот закон исполнять. Вспом
ните, в шестидесятых годах 
появился закон о мелком ху
лиганстве? На общественные 
работы дебоширов стали во
дить под ружьем — улицы 
наши очистились от мусора, 
во всяком случае. Какое-то 
время этот закон действовал. 
А потом его просто свели на 
нет исполнители — милиция. 
То же самое может произой
ти и с Основами уголовного 
законодательства.

Да, я за гуманизм в зако
не о подростках. Но менять
ся должны не только зако
ны — все мы в нашем отно
шении к этим ребятам. А ста
рых, полуразвалившихся клу
бов было в области более 
500 — и никто не занимался 
их ремонтом. Начали при
спосабливать подвалы — 
сразу положение изменилось. 
В 1987 году открыли 110 но
вых клубов по месту житель
ства. В 1988 году ввели 
еще 88 клубов, более 300 ма
стерских, открыли семнад
цать ученических коопера
тивов. Но »то еще капля в 
море. Двести клубов по во
енно-патриотическому воспи
танию — занимаются там с 
ребятами бывшие «афганцы». 
Эти парни достойны самых 
добрых слов, они учат маль. 
чишек всему, что знают са. 
ми, совершенно бесплатно» 
И вот как раз то, что бес
платно, — безобразие, по-мо
ему, полное. Нужно искать 
средства, чтобы оплачивать 
этот труд. А платить детям 
за их труд начинают коопе
ративы, поэтому их долж
но быть как можно больше.

Если общество повернется 
лицом к подростку — начнет 
снижаться преступность. Бу
дет и толк от всех законов, 
которые мы сами сейчас при
нимаем. Это и будет настоя
щий гуманизм.

”«>ч беседу Д. ЮШКОВ.
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НА СМЕНУ!
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«Не русский я, но россиянин» — так начинается одно 

из наиболее известных стихотворений народного поэта 
Башкирии Мустая Карима. Эти хорошие, но тридцать три 
раза повторенные с высоких трибун слова превратились 
в своего рода программный лозунг по нивелированию на
ционального лица народов автономных республик, нахо
дящихся между Волгой и Уралом: Башкирии, Татарии, 
Удмуртии, Чувашии, Мордовии.

Из центральной печати нам известно, что в автономных 
республиках идет процесс становления национального са- 
моосознания, что уделяется много внимания проблемам 
межнациональных отношений, сохранения культуры и 
традиций народа. Вопросы эти поднимаются на республи
канском уровне, к их решению привлечены официальные 
Организации и союзы. Короче говоря, в ограниченных

пределах национального региона глас народа услышан 
и принят к сведению.

Между тем по причинам историческим очень много 
представителей различных национальностей живет вне 
пределов своей республики. По данным статистики, в 
Свердловской области проживает около 180 тысяч татар 
и 30 тысяч башкир, вместе — 210 тысяч. Цифра внуши
тельная даже для такой населенной области, как наша.

«Живое творчество масс», о котором мы сейчас много 
говорим, родило в Свердловске областное общество та
таро-башкирской культуры «Урал». Почему оно возник
ло? Каковы его цели? На эти вопросы отвечают предсе
датель общества доцент Свердловского пединститута кан
дидат физико-математических наук Ф. Л. ШАНГАРЕЕВ 
и его заместитель — рабочий завода пластмасс С. Л. 
НАДЫРОВ.

Откровенный разговор

НА ЯЗЫКЕ ДЖАЛИЛЯ, НА ЯЗЫКЕ
Ф. Ш.: — В нашей области 

проживают представители бо
лее ста национальностей. Кро
ме русского языка — языка 
многонационального общения, 
у каждого народа в первона
чальной чистоте должен со
храниться родной язык, от ко
торого, в конечном счете, за
висит национальная культура. 
Мы хотим, чтобы татаро-баш- 
кирокое население знало и 
любило свой родной язык, и 
постараемся сделать для этого 
все. Я утверждаю, что чело
век, не знающий родного 
языка, не может считаться 
культурным.

Корр.: — Что же мешает 
людям любить и изучать свой 
язык)

Ф. Ш.: — На сегодняшний 
день сложилось крайне небла
гополучное положение с изу
чением родного языка. В 
районах области, населенных 
сплошь башкирами и татара
ми, их родной язык не препо
дается. Это значит, что дети 
не знают ни азов грамматики 
языка, ни лучших образцов 
национальной классики. Ника
кие ссылки на ненужность 
родного языка и необходи
мость знания русского здесь 
неоправданны. Я, например, 
закончил татарскую школу, та
тарское училище, в институте 
и аспирантуре учился на рус
ском, сейчас сам преподаю. И 
все это время ни один язык 
не был для меня главенствую
щим.

Корр.: — Какой выход из 
создавшейся ситуации вы ви
дите!

Ф. Ш.: — Об этой проблеме 
мы говорили в облоно, там 
разделяют нашу точку, зрения, 
но конкретно ничем помочь 
не могут: нет учителей, знаю
щих татарский и башкирский 
языки. Мы нашли выход: напи
сали в Казанский и Уфимский 
университеты с просьбой при
сылать кадры для работы в 
башкиро-татарских районах 
Свердловской области. Сами 
понимаете, что это дело но' 
скорое, и мы, чтобы не терять 
времени, организовали учебу 
родному языку в областном 
Доме мира и дружбы. Дети,

КОГДА ДРУЗЬЯ В БЕДЕ
Как говорится, пришла бе

да — открывай ворота. Не ус
пели люди прийти в себя от 
землетрясения в Армении, кек 
оно повторилось семибалльной 
стихией в Таджикистане. В 
Свердловском обкоме
ВЛКСМ, мне рассказывали, что 
комсомольцы трагедию в Гис- 
сарском районе восприняли, 

ЗА АНТИИМПЕРИАтТГИЧЕСКУЮ 
СОЛИДАРНОСТЬ. МИР И ДРУЖБУ

XIII-1989

ПХЕНЬЯН. Свыше восьми миллионов уча
стников собрал большой национальный фе
стиваль молодежи и студентов, который 
проходит по всей территории КНДР. Его 
главная цель — проверить готовность к 

/ предстоящему XIII Всемирному фестивалю 
молодежи и студентов. Национальный смотр 
охватил политику и искусство, спорт и эко
номику, предложив самые разные формы 
работы. Только в рамках .политического 
фестиваля, их более восьми, включая лек
ции по наиболее актуальным вопросам меж
дународного молодежного движения, заня
тия иностранным языком, встречи по обме
ну опытом. В спортивной программе цент
ральное место занимают молодежная спар

такиада на .Кубок антиимпериалистической 
солидарности, мира и дружбы, и эстафета 
по бегу на .Приз Пхеньянского фестиваля 
1989 года.. Свыше 40 тысяч рисунков и 
поделок представили участники детского 
конкурса. Фестиваль молодежи и студентов 
КНДР, начавшийся в ноябре прошлого года, 
продлится до середины весны.

(ТАСС).
ПХЕНЬЯН — столица КНДР, растущий, 

постоянно обновляющийся город. Рядом с 
прямыми, как стрела, улицами проклады
ваются новые проспекты, а строительные 
леса тянут за собой ввысь этажи админи
стративных зданий и жилых домов.

НА СНИМКЕ:' панорама Пхеньяна.
Фото ЦТАК—ТАСС.

которые ходят на занятия, 
обучаются чтению и письму по 
букварям, которые выпускают 
в Уфе и Казани. Методика 
преподавания — игровая с ис
пользованием национальной 
музыки и песен.

Корр.: — А что ваш союз 
предлагает взрослым!

С. Н. — В Свердловске я 
живу сравнительно недавно, 
до этого жил в Уфе, Перми. 
И вот я заметил такую вещь: 
людей по-настоящему может 
объединить духовная общ
ность, сознание принадлежно
сти, допустим, к культуре 
своего народа, гордость за 
его лучших сынов. Видели бы 
вы глаза людей — мало ска
зать, «горящие»—на праздни
ке в честь восьмидесятилетия 
мужественного татарского поэ
та Мусы Джалиля, который мы 
отмечали здесь в 1986 году. 
Забывались трудности, связан
ные с организацией этого 
праздника, когда видел, как, 
прямо-таки затаив дыхание, 
смотрели зрители - свердлов
чане выступления писателей, 
композиторов, артистов из Ка
зани и самодеятельных кол
лективов с Уралмаша и Эль- 
маша.

Корр.: — Да, каждая гаст
роль артистов из Уфы или Ка
зани — огромное событие для 
местных татар и башкир. Спек
такли и концерты идут е анш
лагом. Жаль только, что на
циональные творческие кол
лективы — редкие гости в 
Свердловске.

С. Н.: — Действительно, по
лучается, что спрос людей на 
национальную культуру боль
шой, а предложение — самое 
минимальное. Чтобы как-то 
восполнить этот искусственно 
созданный дефицит духовной 
пищи, мы провели, кроме ве
чера памяти М. Джалиля, тор
жества, посвященные юбилеям 
татарского поэта Габдуллы 
Тукая и известного обществен
но-политического деятеля Га- 
лимджана Ибрагимова. Но 
это — капля в море, ведь в 
торжествах приняли участие 
только жители Свердловска.

Корр.: — И это при условии, 
что основная масса татар й

как свою личную. Ребята сразу 
же откликнулись: было закуп
лено и на следующий день 
отправлено палаток, постельно
го белья, одеял почти на че
тыре тысячи рублей.

Друг познается в беде, гла
сит народная мудрость. Пом
нится, первыми на последствия 
взрыва на станции Свердловск- 

башкир живут в районах обла
сти. Выходит, что они так и бу
дут пребывать в изоля:у<и от 
духовной жизни своего наро
да!

С. Н. — Думаю, что такое 
положение поправимо. В раз
говорах с рабочими Уралмаш
завода, Уралэлектротяжмаша, 
ВИЗа и других предприятий, 
на которых трудится большин
ство живущих в городе татар 
и башкир, звучали предложе
ния создать в ряде библиотек 
отделы с книгами на башкир
ском и татарском языках. 
Вполне возможна передача 
концертов татарской и баш
кирской музыки по телевиде
нию и радио.

Корр.: — Это вполне реаль- 
но. Соседние Челябинская, 
Оренбургская области давно 
уже работают в этом направ
лении.

Ф. Ш.: — То, о чем мы го
ворим — не фантазия и не 
прихоть. Если для тысячи фин
ских татар, двух тысяч татар, 
живущих в Японии, и несколь
ких тысяч американских татар 
в этих странах выпущены кни
ги Г. Тукая на татарском язы
ке к столетнему юбилею поэ
та, грешно начисто лишать 
родной литературы двести ты
сяч татар и башкир нашей об
ласти.

Корр.: — Существовали пи 
в Свердловске традиции ра
боты с татаро-башкирским на
селением!

Ф. Ш.: — Такие традиции 
существовали, но за последние 
годы растеряно то немногое, 
что имелось прежде.

До войны в городе выходи
ла областная газета «Социа
лизм юлы» («Путь социализ
ма»), существовали националь
ный театр и библиотека, име
лось татарское педучилище. 
Свердловский радиокомитет 
вел регулярные передачи на 
татарском и башкирском язы
ках. В пятидесятые годы при 
обкоме партии существовала 
лекторская группа, члены ко
торой читали лекции на нацио
нальных языках. Всего этого 
теперь не стало. В годы вой
ны были закрыты и театр, и 
библиотека, перестала выхо-

Сортировочный откликнулись 
таджикские комсомольцы. Они 
прислали тогда для пострадав
ших тонну фруктов. А на про
шлой неделе приезжала деле
гация из Душанбе, которая 
при содействии обкома 
ВЛКСМ заключила договор о 
поставке молодежью огне
упорного производства Ниж

КАРИМА
дить областная газета. Что ж, 
это еще можно понять и при
нять — война. Но после вой
ны они не были восстановле
ны.

Корр.: — Какие шаги пред
приняты вами, чтобы вернуть 
к жизни все, что оказалось 
прочно забытым!

С. Н.: — Как раз у меня с 
собой есть документ, который 
показывает, насколько «ус
пешны» такие шаги. Это ответ 
на мое письмо в отдел куль
туры 'исполкома горсовета. Вот 
оно: «Ваше предложение об 
увековечении имени Мусы 
Джалиля рассмотрено. Решено 
присвоить имя Мусы Джалиля 
юношеской библиотеке Чка
ловского района. В настоящее 
время документы о присвое
нии находятся в исполнитель
ных органах Советов народных 
депутатов.

С уважением зам. зав. 
отделом культуры

Э. Н. Сидорова».

Документ датирован 18 фев
раля 1986 г. Сейчас на дворе— 
восемьдесят девятый. Имя 
М. Джалиля библиотеке до сих 
пор не присвоено.

Корр.: — По этому поводу 
можно вспомнить строки Лени
на, написанные им в 1922 го
ду: «.„ничто так не задержи
вает развития и упроченности 
пролетарской классовой со
лидарности, как национальная 
несправедливость». Видимо, 
именно по устранению этой 
несправедливости на первых 
порах будет вести работу 
«Урал»!

Ф. Ш.:—Наше общество воз
никло сравнительно недавно. 
Работать нам пока трудно: нет 
помещения, нет возможности 
наладить прочную связь с та
таро-башкирским населением 
города и области, не везде к 
нам относятся с пониманием. 
Вот чего у нас в избытке — 
так это желания помочь мест
ным татарам и башкирам со
хранить свое национальное 
лицо. Очень хочется, чтобы в 
этом желании нас поддержа
ли.

Беседу вела
А. ГУМЕРОВА.

нетагильского металлургиче
ского комбината необходимых 
материалов для строительства 
кирпичного завода в Гиссар- 
ском районе. И вдруг — бе- 
да!..

Уральцы не замедлили сра
зу же протянуть руку помощи 
и сострадания таджикскому 
народу.

О. ЕРМОЛАЕВ.

ЗДРАВСТВУЙ, ОРУЖИЕ! 
ПРОЩАЙ, ОРУЖИЕ!..
КОГДА в 1979 году наши войска вошли в 

Афганистан, я училась в четвертом 
классе. И только в девятом-десятом до 

меня стали доходить кание-то слухи о том, что 
в ДРА погибают наши ребята. Это было о''енч 
далеко от нас — не погиб никто из друзей, 
знакомых. Но отношение к ребятам, которые 
воюют там, уже и тогда было почти благого
вейным. В то время я открывала для себя Ве
ликую Отечественную — без громких фраз и 
перечисления боевых операций. Я читала «У 
войны — не женское лицо» Светланы Алек
сиевич. И я уже могла смутно представлять, 
что в Афганистане все не так красиво, как 
показывают по телевизору и пишут в газетах.

В 85-м мы провожали в армию одноклассни
ка, написавшего заявление в Афганистан (по
пал, правда, потом в ГДР по причинам, от не
го не зависящим). Мы были очень гид злены 
в тот вечер и с трудом это скрывали. Помню, 
что сидели за большем шумным стелем и уз
ким кружном обсуждали — почему же он это 
сделал и каково теперь его родителям. Только 
одна девушка, бывшая активистка-обществен
ница нашего класса, нак-то очень бодро и лег
ковесно заговорила про афганскую войну — в 
стиле тогдашних газет. И один парень ее 
прервал: »Да там тысячи гибнут, понимаешь? 
Дай бог еще, чтоб он вернулся».

В то время единственны ми сообщениями о 
событиях в Афганистане были репортажи с не
скончаемых фестивалей дружбы между совет
ской и афганской молодежью. Тсгда можно 
было прочесть в «Комсомольской правде»: 
«Мы, афганцы, от чистого сердца называем

интернационалистами и ваших врачей, и гео
логов, и энергетиков, и дорожников, и строи
телей, и преподавателей, — словом, всех, кто 
протянул нам руку помощи».

Наши ребята погибали словно не в сосед
ней стране, а на другой планете. Сколько лет 
прошло, прежде чем на их надгробиях появи
лись слова: «Погиб пои выполнении интерна
ционального долга». Мы больше знали о том, 
что творится в Никарагуа, чем у нас под бо
ком.

। од назад наши робние догадки о том, что 
правительство наше что-то недодумало, под
твердились небольшой по размеру, но шоко
вой по ссдержанию статьей Проханова в «Ли
тературной газете», где прямо говорилось — 
«эксперты сшиблись». «Господи, — думала я 
и, наверное, не я одна, — а каково это читать 
матерям, у которых там погибли сыновья?» И 
пел Борис Гребенщиков: «Я не знаю, кому и 
зачем это нужно, кто послал их на смерть 
недрожащей рукой...»

Потом были репортажи Лосото, «дневник ре
портера» Артема Боровика... Правда, как это 
еще случается, выдавалась людям не вся, а 
порциями...

С Алексеем КАРДАПОЛЬЦЕВЫМ, заместите
лем председателя клуба воинов-интернациона
листов Кировского района, мы разговари
ваем в кабинете председателя клуба Михаила 
РАСОВА (кабинет ему, конечно, полагается 
нс мак председателю, а как военруку строи
тельного техникума). Михаил ведет занятия, 
поэтому только время от времени может вклю
чаться в разговор.

КОРР.: — Теперь уже от нас 
не скрывают, что решение о 
введении войск в Афганистан 
было, мягно говоря, непроду
манным. У меня в блокноте 
есть такая вот цитата из Хе
мингуэя, она мне очень нравит
ся. Это из предисловия к ро
ману «Прощай, оружие!»: «Те, 
кто сражается на войне, самые 
замечательные люди, и чем 
ближе к передовой, тем боль
ше замечательных людей там 
встречаешь, зато те, кто зате
вает, разжигает и ведет вой
ну, — свиньи, думающие толь
ко об экономической конкурен
ции...» Сказано грубовато, и 
можно спорить, в какой мере 
это относится к афганской вой
не, но действительно солдат 
ведь не несет ответственности 
за действия правительства. Я 
сейчас думаю, возможно ли в 
принципе повторение подобной 
БОЙНЫ/

АЛЕКСЕИ: — Я думаю, 
что да. У нас не произошло 
еще того перелома в созна
нии, о котором мы все время 
говорим. Нам приходится 
уповать на разумного лидера, 
то есть получается, раз лидер 
хороший, та. к он ничего пло
хого не совершит, с бухты- 
барахты ничего не введет, но 
почему мы должны на одного 
кого-то надеяться...

КОРР.; — Почему, интересно, 
не было в нашей стране тако
го мощного антивоенного дви
жения, наи в Америке времен 
вьетнамской войны?

МИХАИЛ: — Так у нас 
вообше только через семь 
лет стали говорить, что мы 
ведем боевые действия...

АЛЕКСЕЙ: — Никто ж ни
чего не знал. Знали только, 
что цинковые гробы прибыва
ют и прибывают. И в народе 
слухи — что тысяча, и не од
на. А потом оказалось, что 
тринадцать с половиной ты
сяч. И потом, о каком дви
жении можно говорить, если 
тогда считалось, что действия 
правительства не обсуждают
ся. «Политику партии и пра
вительства полностью одоб
ряем и поддерживаем», — вот 
как это было.

МИХАИЛ: — Только ■ 
86-м году разрешили движе
ние «афганцев»...

АЛЕКСЕЙ: — И только в 
83-м вышло положение о 

■ льготах.
МИХАИЛ: — Кстати, о 

льготах. Вот Проханов в ста
тье «Оборонное сознание и 
новое мышление» пишет, что 
ветеранов-«афганцев» надо 
«беречь, пестовать, лелеять, 
окружать идеологической и 
социальной заботой», что «ес
ли придет момент, когда надо 
будет пролить кровавый 
пот», «...государство будет 
очень нуждаться в проверен
ных, готовых пожертвовать 
собой людях». А писа
тель Алесь Адамович об этом 
оказал — «корыстный гума
низм».

КОРР.: — А были Какие-то 
сомнения, когда оказались в 
Афганистане?

АЛЕКСЕЙ: — Пожалуй, 
нет. Попал я туда в 79-м. То 
ли 28, то ли 29 декабря мы 
входили. Обстановку я — хо
тя и политзанятия с нами 
проводили, и газеты читал — 
представлял слабо. В прессе 
даже про Амина не писали, 
это уж когда его свергли—• 
выяснилось, что ои такой-сл- 
кой и вообще диктатор. Лично 
я был убежден, что никуда 
мы не войдем. Были уже ана

Контакты

СТРАНИЦЫ
Первыми читателями книги 

«Урал — земля золотая», вы
шедшей в Средне-Уральском 
издательстве, стали члены ар
мянского республиканского 
клуба юных геологов «Обсиди
ан». Юных геологов Армении 
связывает с уральцами давняя 
дружба, к тому же они стали 

логичные ситуации, когда мы 
просто - на просто возвраща
лись назад. Но вот приказ— 
получить боеприпасы. А’ раз 
получить боеприпасы—зна
чит, все. Сели в машину, а в 
ней хорошо укачивает, я и ус
нул. Проснулся, когда пере
ходили границу..

Смотрю, шлагбаум поднят, 
освещение, прожекторы... Тол
па жен офицеров, провожают 
их, плачут. А меня никто не 
провожает, и многих из нас. 
Весело, хорошо, машешь ру
кой, в люке торчишь.

Теперь представь — моло
дой человек 18—19 лет на 
боевой технике входит в дру
гое государство. Это же та
кая романтика •— все-таки яв- 
гомат у тебя, патроны. То 
есть ощущаешь прилив энер
гии. Словом, едем защищать 
революцию. Нам же методи
чески говорилось — едем за
щищать революцию, едем га
дов бить.

КОРР.: — А когда ты понял, 
что это более серьезно, чем 
ты думал?

АЛЕКСЕЙ: — Года через 
три-четыре после того, как 
пришел.

КОРР.: — А там, в Афганис
тане?

АЛЕКСЕЙ: — А там, ког
да наши стали гибнуть. Кто- 
то на мину наступил, кого-то 
из крупнокалиберного пуле
мета прошило... Но всерьез 
стал об этом задумываться, 
когда уже, в сущности, был 
дома.

МИХАИЛ. — Да, это толь
ко перед демобилизацией...

АЛЕКСЕЙ: — Я тогда из 
машины вообще не вылазил. 
Нас ротный постоянно гонял, 
что вы, мол, в люках торчи
те — это ж удобная мишень 
для снайпера. А вот когда 
уже надо было уходить, си
дел постоянно в машине — 
появилось чувство самосохра
нения...

Парень-еафганец» из доку
ментального фильма «Возвра
щение» сказал, что люди, вое
вавшие в Афганистане, мо
рально неполноценны... Война 
отвратительна, она не может 
делать человека лучше, толь
ко хуже. Я помню, как пора
зила меня история, рассказан
ная в «Студенческом меридиа
не», об «афганце», убившем 
подростка-панка. Читатели за
валили журнал письмами с 
просьбой добиться оправда
ния этого парня: «С него на
до брать пример». Была в 
одном письме и такая фра
за: «Человека, которого
учили наносить смертельные 
удары, отучить от этого труд
но»...

КОРР.: — Казалось бы, на 
войне человек должен по-насто
ящему понять ценность жизни. 
А выхолит, наоборот, появляет
ся привычна убивать, решать 
все проблемы при помощи си
лы?

АЛЕКСЕЙ: — Я не согла
сен с тобой. Это не привычка 
убивать появляется, а при
вычка исполнять приказ. 
Психологической ломки 
«там», вроде бы, не про
исходит. Однако, когда при
ходишь домой, это сказы
вается. Кто-то, например, 
чуть что — я драку. Я

ОБ УРАЛЕ
авторами одной из глав этой 
книги.

Вместе с книгой пришла и 
помощь — юные геологи Ниж
него Тагила перечислили в 
фонд помощи пострадавшим 
600 рублей, которые они зара
ботали во время летних работ 
на Южном Урале. А не своей 
безе они готовы принять 35 

во сне до сих пор »когда 
воюю. Но, чтобы хотелось за 
автомат хвататься или там 
бить кого-то из-за того, что 
он одет не так,—этого нет. 
Вот ощущение «мы здесь.., 
а они там...» — это было. И 
вызывало оно если не озлоб
ление, то ожесточение какое- 
то...

Что бывает страшно? Ты 
на войне и знаешь — там, в 
Союзе, все хорошо, весело. 
Есть, конечно, проблемы, но 
нет этого постоянного напря
жения от того, что тебя мо
гут убить.

МИХАИЛ: — Лежишь, со 
всех сторон пуляют, думаешь 
— черт возьми, там сейчас 
такой же, как я, который от 
армии отвертелся, с девуш
кой в кино идет...

В «Московском комсомоль
це» появилась недавно статья 
Михаила Пастернака «Откры
лась ли рана?» — полемиче
ская исповедь в набросках к 
проблеме «афганцев». Откро
венность и смелость этой пуб
ликации наверняка вызовут 
бурные дискуссии, может 
быть, даже обвинения автора 
в неуважении к «афганцам». 
Но, по-моему, статья эта поя
вилась очень вовремя. Послед
нее время стали часто упот
реблять выражение — «авто
ритет афганцев». «Афганцы»— 
лучшая часть молодежи, на
строенная наиболее на пере
стройку, — так думают мно
гие.

Л1. Пастернак пытается 
сравнить старых и молодых 
фронтовиков с иной точки 
зрения: «Многих ветеранов 
Великой Отечественной снача
ла приручили — грубой, по
рой топорной лестью, льгота
ми, вниманием к датам. Их 
заковали в президиумы тор
жеств, ими прикрыли неле
пые, нескромные помпезность 
и славословие. Более того, 
выдвигая на посты, премии, 
награды... их обязали стать 
соучастниками. Их поставили 
вне критики. Многих ветера
нов бюрократия превратила 
в «класс довольных». Автор 
высказывает опасение, что то 
же самое сейчас может про
изойти и с «афганцами».

КОРР.: — Как ты думаешь, 
Алексей, может с вами такое 
произойти?

АЛЕКСЕЙ: — Не знаю, мо
жет, и ла. Мне тоже непри
ятно видеть, как на каком- 
нибудь съезде выходит «аф
ганец» и начинает читать по 
бумажке: «Спасибо нашей 
дорогой, любимой партии за 
заботу...». К тому же нам 
кое-кто в военкомате все вре
мя говорит: занимайтесь во
енно-патриотической рабо
той... Не делами в государст
ве, к примеру, а давайте с 
пацанами бегайте, прыгайте, 
автомат им покажите... А 
льготы имеют место в жизни 
каждого из нас. Льготы есть, 
значит, если ими умело ма
нипулировать, можно чего-то 
добиться... Но вот мне, на
пример, стыдно идти в воен
комат, если мою фамилию 
в какой-то льготный список 
не включили, и просить о 
чем-то...

КОРР.: — Наверное, надо т»и 
сделать, чтобы не надо было

армянских детей в любое 
время и на любой срок.

— В такие тяжелые дни 
слова сочувствия и поддержки 
особенно дороги,—сказал ди
ректор клуба «Обсидиан» 
А. Мелкумян. — Мы не раз 
бывали у уральцев, а они — 
у нас, участвовали в совмест- 
ных слетах, крепко подружн-

просить. Тем более, что пос
тановление ость, его просто не 
все хотят выполнять...

Я иногда удивлялась долго
терпению ребят в их нерав
ной борьбе с бюрократами, 
которые очень любят говорить: 
«Мы вас туда не посылали»... 
Не легче ли, как у Жванец
кого, в кабинет на танке 
въезжать, вернее, на Б МП, и 
из люка ненавязчиво интере
соваться: «Как там насчет те
лефона для матери нашего по
гибшего товарища?» Я бы их 
поняла, если бы они действо
вали такими методами. А они 
в рамки милого многим обра
за бескомпромиссных борцов 
против «негодяев в кабинетах 
из кожи» никак влезать не 
хотят. Ходят по этим кабине
там, дисциплинированно хо
дят, бумаги скромные пи
шут — «от комитета воинов- 
интернационалистов Кировско
го района»... И, как ни стран
но, иногда получается... Не
давно написали обращение в 
горисполком и обком КПСС с 
призывом последовать приме
ру ЦК партии и передать од
ну из своих баз отдыха под 
реабилитационный центр для 
«афганцев». Лишь в Ки
ровском районе в его ус
лугах нуждаются десятки че
ловек: не только инвалиды, не 
только получившие ранения, 
но и перенесшие тяжелые ин
фекционные заболевания, и те, 
кому необходима помощь пси
хотерапевта.

КОРР.: — я думаю, ты. Алек
сей, согласишься, что уже сло
жились в печати определенные 
стереотипы, которые в конце 
концов могут создать миф об 
афганской войне?

АЛЕКСЕЙ; — И не.только 
в печати. Нам тут недавно 
сценарий принесли с киносту
дии, вроде как на консуль
тацию. «Мост через реку» на
зывается. Типичный боевик. 
Сюжет? Прост, как репа. 
Словом, так... приехали, тут 
душманы, тут спутниковая 
разведка, лупят из пулемета, 
сшибают ящики со взрывчат
кой с моста, я не понимаю 
только, как можно из пуле
мета выстрелить в ящик, чтоб 
он мог улететь с моста... Этот 
сценарий не затрагивает сути 
войны. То есть все красиво 
получается... А почему быт 
не показать? Что сидят на 
земле и едят из котелков? 
Почему не показать, как мать 
тут, в городе, живет, на фоне 
праздношатающейся молоде
жи? Как живут в Афганиста
не, не просто воюют, а жи
вут. Может быть, определен
ный социальный заказ суще
ствует на такую упрощенную 
интерпретацию войны?..

Прочтение войны как... не
коего боевика — оно оскорбля
ет ребят. Оно оскорбляет па
мять погибших в Афганиста
не. Оскорбляет матерей и от
цов, потерявших там своих сы
новей. Очень важно, чтобы эта 
война, осталась в памяти на
родной такой, какой она была, 
да и есть...

И еще один вопрос, кото
рый не дает покоя. Как сде
лать так, чтобы ответственней
шие, затрагивающие судьбы 
тысяч и сотен тысяч людей 
решения принимались у нас 
в государстве в обстановке 
гласности. Тс, кто проголосо
вал и «за» вооруженное вме
шательство в афганские собы
тия, действовали от имени на
рода и, бея сомнения, из луч
ших побуждений. Исходя из 
чувства интернационального 
долга, желания оказать брат
скую помощь. Но далеко не 
всеми в Афганистане, как мы 
теперь уже знаем точно, эта 
помощь была, встречена одно
значно. И нет у многих из нас 
однозначного отношения к то
му, что мы сначала называли 
афганскими событиями, а по
том войной.

Так за народ или вместе с 
народом принимать такие ре
шения? Вероятно, вместе. Что
бы не делить потом ответствен
ности между народом и прави
тельством.

Я прихожу домой и снова 
листаю Хемингуэя...

— «Я знаю, что война — 
страшная вещь, но мы должны 
довести ее до конца.

— Конца нет. Война не име
ет конца.

— Нет, конец есть».

О. ВОЛЯНСКАЯ.

Гонорар за публикацию но 
просьбе янторя перечисляется 
ня счет ЛЙ 700202 ОПЕРУ 
Промстройбанка Свердловска 
для строительства памятника 
воииам-ивтернациона листам.

лись, Очень благодарны за по
мощь и за теплые слова. На 
беду откликнулись юные гео
логи чуть ли не со всей стра
ны — из Таллинна, Ашхабада, 
Душанбе, Калининграда, вот 
сегодня из Южно-Сахалинска 
письмо пришло. Спасибо.

И пусть невелики капиталы 
ребят, которые они отправля
ют, — дело не в этом. Глав
ное — дружба продолжается.

А. ГАРЕГИНЯН, 
корр. ТАСС.

Ереван.



Визитная карточка

НАСТЯ НЗ «НАСТИ»
По итогам анкеты газеты «Московский комсомолец» в 

разделе «Певица года» четвертое место заняла Настя По
лева, пропустив вперед только Аллу Пугачеву, Жанну 
Агузарову и Ларису Долину.

..Идет, идет, неся 
свечение.

Звучит, звучит такая 
музыка —

Клипсо-калипсо...
Слова эти и музыка про

звучали в один из теперь 
уже давних вечеров. Это рок, 
который «вдыхает» в наши 
души молодая женщина. Со
гласитесь, довольно большая 
редкость: женщина, поющая 
в стиле рок. Героиня Насти 
Полевой из группы «Настя» 
свердловского рок-клуба плы
вет «вниз по теченью неба».

Я смотрю на голубой 
экран

С самой лучшей из любых 
программ

Как туман облака
Алый плот уносит река
Я жду заката
Плеска весла
Я жду отъезда
Навсегда
Я жду прощанья
Жду гудка
Где та рука
Что даст мой трап
Мне
Вниз по теченью
Вниз по теченью неба.
...Звонок раздался вечером 

в рок-клубе, и мягкий негром
кий голос назначил встречу. 
У Насти есть еще час до ре
петиции.

— Скажи, с чего все нача
лось, как родилась «Настя»?

— Музыкой стала зани
маться в архитектурном ин
ституте. Этот институт был 
репетиционной базой таких 
групп, как «Урфин Джюс», 
«Трек», «Наутилус». Я рабо
тала в составе группы «Трек» 
в 1982—83 годах. После рас
пада коллектива у меня был 
перерыв до мая 1986 года, 
когда я вышла на сцену на 
I фестивале свердловского 
рок-клуба.

В 1987 году был записан 
магнитофонный альбом «Та- 
цу»: я предложила свой мате
риал нашим музыкантам для 
совместной записи. Очень по
могли и Саша Пантыкин из 
«Кабинета», и Игорь Гришен
ков из «Апрельского марша», 
и «Наутилус*. Тексты подго
товил Илья Кормильцев, а 
кроме него: Вячеслав Буту
сов («Начало каждой реки») 
и Алексей Могилевский («Пу
нами»). В качестве продюсе

ра «Тацу» выступил Егор 
Белкин.

— У «Наутилуса» есть 
«Ален Делон» — судьба де
вушки в нашем сложном ми
ре. Перекликается ли твоя 
«Клипсо-Калипсо» с этой 
песней? Приходят письма с 
разными мнениями: кое-кто 
утверждает, что это настоя
щая исповедь, а кое-кто не 
видит в ней ничего, кроме 
конъюнктуры и чвыдумки.

— Хотя песня принадле
жит не мне (написана она 
И. Кормильцевым и В. Буту
совым), все в ней — мое. 
Женщина всю жизнь играет 
какую-то роль, и весь тра
гизм состоит в том, что кто- 
то играет свою роль, а кто-то 
чужую.

— В чем, по-твоему, жен
ское счастье?

— Ой, какой сложный во
прос! Разве можно ответить 
в двух словах? Счастье длит
ся мгновение, неважно, жен
ское оно или мужское. Сча
стливой ты чувствуешь себя 
наплывами, моментами. На 
этот вопрос ищешь ответа всю 
жизнь и, как правило, увы, 
не находишь. А я живу се
годняшним днем, хочу и 
люблю быть щедрой. Вот 
ведь думаю: передам я чело
веку радость, доброту свою, 
глядишь, и он кому-то ее пе
редаст, так и пойдет по це
почке. Еще раз подчеркну, 
мои рок-откровения — это 
средство быть щедрой.

— Какие ты группы лю
бишь, выделяешь?

— Считаю, блестящая 
группа «Нюанс», а «ДК» — 
просто классика. Нравится 
шаманство В. Цоя в «Кино», 
балладная философия Б. Гре
бенщикова в «Аквариуме». 
Пз свердловского рока вы
делю «Апрельский марш», 
«Агату Кристи».

— Как уживаются вместе 
твоя работа и рок-творчест
во?

— У меня было много раз
ных работ — и художник- 
оформитель, и дизайнер — 
это после архитектурного. 
Времени на рок не хватало. 
Но вот уже месяц занимаюсь 
только музыкой, сейчас я 
официально — в музыкаль
ной студии «Наутилус Пом- 
пилиус». Дефицита творче

ских идей не испытываю, 
здесь если и возникают про
блемы, то они вполне решае
мы.

— Что, по-твоему, фольк
лор и лжефольклор?

— Интересный и важный 
вопрос. Недавно включила 
телевизор — поет девушка 
Евгения Смолянинова, потря
сающе поет, стройно. Вместе 
с бабушками из какой-то 
глухой северной уральской 
деревни. Вот это за душу бе
рет. Это некая, если хотите, 
концентрация народности. А 
вот послушать хор Пятниц
кого или народные подделки 
«Ариэля» и «Песняров» — 
и грустно становится, эффек- 
та-то нет, правды нет... Вот 
думаю над тем, как исполь
зовать элементы фольклора 
в своих будущих песнях.

— ...Ощущать себя свобод
ной в твоем понимании?

— Свобода — это вообще 
моя мечта, думаю, мечта 
каждой женщины. Мы, поло
вина человечества, «выдрес
сированы» жизнью и мужчи
нами, закомплексованы. Но, 
боже мой, ведь мы — жен
щины! Ну, а творческая сво
бода — это просто блажен
ство, отдохновение души, луч
шего не знаю! А в жизни 
я отнюдь не эмансипе.

— Что важнее в твоих пес
нях — музыка или слова?

— Содержание в целом. 
Одинаково важны для меня 
музыка и слова как составные 
одного целого.

— Планы «Насти» на на
ступающий 6 февраля по во
сточному календарю «год 
Змеи»?

— В первую очередь — 
концертная практика по го
родам Союза. Параллельно с 
этим — запись второго аль
бома, который уже давно го
тов к записи. Трудности 
только, с кем и на чем запи
сывать. Лучший вариант по
ка — творческое объедине
ние «Наутилус Помпилиус» 
с высококачественной звуко
записывающей аппаратурой. 
Готовлю материал уже к 
третьему альбому, в котором 
будут мои тексты и музыка.

Есть предложения участво
вать в различных всесоюз
ных фестивалях. Например, в 
феврале состоится фестиваль- 
панорама, средства, выру
ченные там, пойдут на защи
ту озера Байкал.

Я не случайно вспомнил 
восточный календарь, ведь 
многие композиции Насти 
Полевой проникнуты восточ
ной философией, как, напри
мер, песня «Цунами».

Карточный дом волной 
накрыт —

Как гигантской слезой...
Карточный дом в секунду 

смыт
Набежавшей волной

одной...
Спой мне песню морской 

звезды, Орфей...
Все станет грязью, 
Как только придет 

цунами...
Настин голос, кстати, по

мог совершенно неожиданно 
и по-новому зазвучать песне 
группы «Апрельский марш» 
«Голоса», ставшей на послед
нем фестивале свердловского 
рок-клуба настоящим хитом.

И в заключение новый, 
уже постоянный состав груп
пы «Настя»: Глеб Вильнян- 
ский (клавишные), Андрей Ва
сильев (гитара), Андрей Ко- 
ломеец (барабаны), Вадим 
Шевкунов (бас-гитара), Настя 
Полева (вокал), Егор Белкин 
(продюсер).

Понял ли я Настю Полеву? 
Не знаю, быть может, вам по
везет больше, и если у вас 
есть кассета с записью «На
сти», поставьте ее на магни
тофон. Прослушайте не раз 
и не два. Может, тогда вам 
полностью и откроется ее та
кой сложный и такой про
стой мир?

А. ГОРБАТОВ, 
студент факультета 

журналистики Уральского 
госуниверситета.

НА СНИМКЕ: Настя По
лева.

Анонс!

От джаза до балагана
С 28 по 29 января во Дворце культуры Уралмашзавода прой

дут концерты ленинградской группы «АВИА».
Два года прошло с того момента, как образовалась группа 

«АВИА», а уже завоевала «своего» зрителя. Привлекают 
оригинальный броский музыкальный язык, нетрадиционность 
аранжировок и текстов, написанных Николаем Гусевым (кла
вишные, вокал). Александром Кондрашкиным (ударные, ксило
фон, вокал) и Алексеем Раховым (саксофон, гитара, аккорде
он).

Музыка «АЗИД» — это сплав »новой волны», элементов со
временного джаза, традиционного панк-рока и оптимистиче
ских маршей, написанных на основе русских Фольклорных 
традиций.

Эстетика «АВИА» — это сочетание советского авангарда 
первых послереволюционных лет, той же «Синей блузы», и 
самых необычных современных направлений, вплоть до от
кровенного балагана.

С первых шагов группа стала лауреатом пятого ленинград
ского рок-фестиваля. А видеоклип «АВИА» «До свидания» 
был признан ленинградскими зрителями в 1986 году лучшим. 
Вскоре состав ансамбля расширился. К нему присоединили ъ 
Антон Адасинский (труба, вокал, сценическое движение), Алек
сей Меркушев (саксофон) и Марат Тимергазов. К этому вре
мени относится и создание видеоклипа «Я не люблю тебя», 
он тоже признан лучшим по опросу телезрителей ЦТ.

Успехом у слушателей пользовалось выступление группы на 
фестивале «Рок-панорама-87» в Москве. В апреле 1988 года 
«АЗИА» с большим успехом выступала в Праге как гость 
международного фестиваля «Рок-фест-88», в Финляндии, на 
рок-фестивале «Иматра-88» и в Гамбурге на фестивале «Рок- 
сити-88».

Гости из Ленинграда приглашают свердловчан на свои кон
церты.

Рок в лицах
Мы решили не давать мате

риал о «Битлз» — их роль в 
истории рск-музыки хорошо ос
вещена в нашей прессе послед
них лет. Сегодня очередной вы
пуск из серии «Рон в лицах» 
|ры посвящаем группе, извест
ной широкой аудитории не так 
в музыкальном, как в скан
дально-бытовом плане.

До появления <Битлз> Вели
кобритания. как и вся Европа, 
впрочем, была глухой рок-му- 
зыкальной провинцией, стара
тельно копировавшей американ
ский оригинал. Но взрыв наз
ревал. и его эпицентром стал 
Ричмонд — западный пригород 
Лондона, где в. небольших ка
фе и клубах звучал британ
ский ритм-энд-блюз, культиви
руемый Алексисом Корнером и 
Джоном Мэйоллом.

В одном из таких клубов иг
рала безымянная группа в ‘сос
таве: Мик Джеггер — вокал, 
Кит Ричард — соло, Брайэн 
Джонс — ритм-гитара. Людей 
самого контрастного социально
го положения (если Джонс был 
из обеспеченной семьи, Джег- 
геп — ученик клерка, то Ри- 
чапд был просто неприкаян
ной шпаной) свела вместе лю
бовь к грубому и шершавому 
«черному» городскому блюзу. 
Позднее к ним присоединились

«РОЛЛИНГ СТОУНЗ»
Билл Уаймен — бас, и Чарли 
Уоттс — барабаны.

Названием было выбрано 
«Роллинг Стоуиз» — по одно
именному блюзу Мадди Уотер
са. В апреле 1964 года их про
дюсером стал 19-летний Энд
рю Олдхэм, служащий из кон
торы Брайана Эпштейна, меч
тавший повторить успех своего 
шефа с «Битлз». Он поставил 
на верную лошадку. Пусть пес
ни «Стоунз» были бедны новиз
ной, но мало какая группа до
стигала того градуса «завода» 
аудитории и самоэкзальтации, 
как они.

Мик Джеггер: «Вначале мы 
хотели вытолкать в шею из 
клубов традиционные ансамб
ли. Мы были в положении ко
лоний. борющихся против меж
дународных монополий. И все- 
таки мы надавали им тума
ков» «Стоунз» ворвались в рок- 
музыку 60-х, как шайка мало
летних хулиганов в чинную 
буржуазную гостиную. Их сти
хийная антисоциальность уме
ло подогревалась Олдхэмом 
через органы информации.

Первые гастроли «Роллинг 
Стоунз» в США летом 1964 го
да с треском провалились. 
Скандальные выходки членов 
группы. дисгармоническая и 
атональная музыка, диссониру

ющий вокал не вписались в 
стерилизованный, гладенький 
мир американской пок-инду- 
стрии того времени. Год спустя 
все пошло иначе.

Начиналось молодежное дви
жение. стимулированное эска
лацией войны во Вьетнаме. 
«Стоунз» оказались в нужное 
время в нужном месте. В ходе 
их повторного турне залы бра
лись штурмом, по количеству 
проданных пластинок они опе
редили «Бич Бойз» — «символ 
американского духа».

В августе 1965 года они запи
сали первую классическую рок- 
композицию в Великобрита
нии — «Удовлетворение» — 
по битовой музыкальной струк- 
туре и эмоциям. Мелодия на
вязчива и неизбежна, но 
текст — интереснее. Это гимн 
поколения 60-х, отрицающего 
как дешевую подачку то, что 
предлагают ему власть имущие 
во всех сферах жизни. Следом 
последовала «Симпатия дьяво
лу», полная черного юмора, об
разов из истории, искусства и 
литературы. Песня иронична, 
дьявол — вовсе не герой, хотя 
многие трактуют его именно 
так. Они отдали дань увлече
нию электроникой в альбоме «По 
требованию Их Сатанинских 
Величеств» (1966), но сильной 

стороной группы оставался 
ритм-энд-блюз.

Они добились того, что на 
Гранине джаза и рока возник
ла новдя область, заменившая 
молодежи первоначальный рок 
и классический джаз. На изве
стных схемах они создавали 
свои мелодии. Но к концу 60-х 
в группе назрел кризис. Разно
гласия привели к уходу Брай- 
эна Джонса — увлечение нар
котиками делало его ненадеж
ным винтиком хорошо отлажен
ной рок-машины, в которую по
степенно превращались «Рол
линг Стоунз». Его заменил без
ликий Мик Тэйлор. 3 июля 
1969 Джонса наши мертвым в 
бассейне загородного особняка. 
«Стоунз» не отменили концерт 
в Гайд-парке, назначенный на 
5 июля, но посвятили его па
мяти Брайэна. Их слушали 
200000 человек. Вскоре вышел 
последний альбом, записанный 
с участием Джонса. «Банкет ни
щих» — самый социальный у 
группы.

В декабре того же года в 
США во время концерта в Ал- 
тамонте на глазах у музыкан
тов «Ангелы ада», нанятые для 
поддержания порядка, зверски 
убили молодого негра Мереди
та Хантера. «Стоунз» были в 
шоке. Только через полтора го
да они вернулись на сцену, но 
это были уже не те «бунтари».

Еще недавно навешивавшие на 
«Битлз» ярлык «продавшихся», 
«Роллинги» стали делать день
ги. Меньше стало скандалов, 
глаже — музыка. В ней появи
лась салонная комфортабель
ность, уклон в танцевальные 
ритмы — фанки, рэгги и т. п. К 
социальной тематике они вер 
нулись лишь единожды — в 
двойнике 1972 года «Изгнанник 
на Главной улице». но в основ
ном шел самоповтор, хотя и 
мощно подаваемый: только то 
ников с ними ездило больше 
ста человек. Сейчас на них уже 
работала легенда «Стоунз».

Гастроли в США 1982 гопа 
принесли им за 10 недель 30 
миллионов долларов, но были 
последними. Официально не 
объявляя о гаспаде гpvппы. му
зыканты занялись сольными 
проектами: выпуском пласти
нок, съемками в кино. Бара
банщик Чарли Уоттс (ему уже 
53 года!) даже организовал 
свой духовой оркестр, «о чем 
мечтал с юных лет».

Впрочем. ратю списывать 
«Стоунз» в отставку: в 1986 го- 
лv они тряхнули стариной и 
сделали пластинку «Грязная 
работа», навеянную 25-летней 
гонкой музыкального конвейе
ра. Честная, злая, отличная ра
бота. Что-то они выдадут еще?

М. ЗАЯКИН.

• ХОККЕЯ

ПРОБЛЕМЫ 
ОСТАЮТСЯ

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Сокол» (Киев)— 
0:5 (0:1, 0:2, 0:2). Шайбы 
забросили: Христич (4-я 
мин.), Ширяев (29), Юлда
шев (32), Годынюк (55), На
риманов (58).

Перед этим поединком у 
наставников «Автомобили
ста» немало, видимо, было 
проблем с формированием 
звеньев нападающих. Не 
смог из-за травмы, получен
ием на тренировке, высту
пать в первом Еремин, при
шлось перекраивать и дру
гие. Так. например, в чет
вертом звене' вместе с Сит
никовым. играли два моло
дых защитника Мухин и По- 
ротииков. Конечно, все это 
сказалось на игре нашей 
команды в атаке. Хотя стар
товый штурм свердловчан 
доказал, что хозяева были 
настроены на решительную 
игру.

Много ошибок «Автомоби
лист» допустил в этой встре

че при игре в защите. Вна
чале молодежная тройка 
«Сокола» хладнокровно ра
зыграла стремительную ком
бинацию «трое против од
ного». А на 29-й минуте, 
когда хозяева, имея игровое 
преимущество, казалось, вот- 
вот сравняют счет, все вновь 
перечеркнул эпизод, когда 
прямо против ворот в оди
ночестве остался Ширяев — 
0:2. И уж совсем обескура
женными выглядели сверд
ловчане, пропустив третью 
шайбу, имея численное боль
шинство. Игра, как говорит
ся, была почти «сделана».

Самым активным в атаке 
был в этот день защитник 
Бякин. Он и в обороне сыг
рал надежно, и Шундрова за
ставлял не раз демонстриро
вать все свое мастерство. 
Нападающие же, • особенно 
после третьей пропущенной 
шайбы, действовали на ред
кость вяло и безынициатив
но, словно стараясь как мож
но скорее дождаться финаль
ной сирены. С таким на
строем ход поединка не пе
реломить.

Еще в одной встрече это
го тура «Крылышки» нанес
ли в Челябинске поражение 
и «Трактору» — 2:0.

В. ФЕДОРОВ.
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Русские цирковые артисты. 8. Коли

чественная характеристика преобразования энергии в физи-’ 
ческих процессах. 10. Антоним добра. 13. Дословная выдержка 
из произведения. 14. Минеральная вода. 15. Действующее лицо 
в кинофильме «Путевка в жизнь». 18. Скоростной спуск на 
горных лыжах по бугристей трассе. 20. Античное здание для 
певцов. 21. Легкоатлетический снаряд. 22. Хвойное вечнозе
леное дерево. 23. Физик, открывший дифракцию атомов и мо
лекул. 26. В греческой мифологии стоглавое огнедышащее чу
довище. 28. Всесоюзное добровольнее спортивное общество. 
30. Доильная площадка, на которой станки расположены под 
углом к проходу. 31. Царь государства Селевкидов. 32. Хими
ческий элемент. 34. Настольная игра. 35. Клоачное млекопи
тающее. 36. Пересадка растений в молодом возрасте.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ароматическая смола. 2. Предваритель
ный, беглый набросок. 3. Русская дсметрическая мера жид
кости. 4. Двигатель с ротором. 5. Певица, народная артистка 
СССР. 6. Соль плавиковой кислоты. 9. Большой зал в храме 
в архитектуре Древнего Востока. 11. Время года. 12. Крупное 
природное обособление благородного металла. 16. Пряное 
огородное растение. 17. Режущий многолезвийный инструмент. 
19. Весовая и денежная единица Китая. 20. Горизонтальная 
подземная горная выработка. 24. Русский историк, описав
ший осаду Opeнбvpгa Е. Пугачевым. 25. Ансамбль из трех ис
полнителей. 27. Правда. 28. Автор юмористических, саркасти
ческих и других произведений подобного рода. 29. Дверка в 
заборе. 32. Большой и исключительно яркий метеор. 33. До
вод, причина.

Составил Ю. ЗАБОЛОТНЕВ.
Краснотурьинск.
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® БОКС
Огромной популярностью у любителей ринговых едино

борств столицы Киргизской ССР, где продолжается чем
пионат страны по боксу, пользуется серовский спортсмен 
Константин Цзю, выступающий в весовой категории до 60 
килограммов. Особенно бурно выражает свои восторги ме
стная ребятня: гурьбой встречает Костю на улице.

Самым зрелищным боем назвали местные газеты его 
встречу в поединке 1/8 финала с опытным спортсменом, 
мастером спорта международного класса из Димитровграда 
Л. Бронниковым, который старше Цзю на десять лет. Де
вятнадцатилетний серовец уверенно победил и вышел в 
четвертьфинал, где встретился вчера с А. Григоряном.

А вот свердловчанину А. Пряничникову не пе—зло. В 
упорном бою с представителем команды Украины В. Кра 
ченко наш супертяжеловес проиграл по очкам и ь^^ыл из 
дальнейшего спора сильнейших. ЛАМОВ

(По телефону).
Фрунзе. «

НЯ СМЕНУ!
Индекс 53800

Чьи слова?
1342 — столько страниц со

держит трехтомник поэта, из
данный в Нью-Йорке. 508 стра
ниц насчитывает сборник «Из
бранное», вышедший в Москве.

Попробуйте найти способ 
прочесть спрятанные здесь 
стихотворные строки, вошед
шие в издания, и, вспомнив 
имя, отчество и фамилию поэ
та, вписать его инициалы в 
три пустые клетки буквенного 
прямоугольника.

ОТВЕТЫ

(см. № 9)
КРОССВОРД. ПО ГОРИ 

ЗОНТАЛИ: 7. Эпилог. 8. Три
тон. 10. Акр. 13. Жестер. 14. 
Ёмихон. 15. Угломер. 18. 
«Актай». 20. Шакал. 21. 
Ынго. 22. Рони. 23. Юниор. 
26. Клещи. 28. Строкач. 30. 
Минога. 31. Ехидна. 32. 
«Зоя». 34. Ходори. 35. Нан- 
тон. 36. Балалайка. ПО ВЕР
ТИКАЛИ: 2. Валлару. 2. Тсу
га. 3. Центр. 4. Фузилер. 5. 
Ипатка. 6. Полина. 9. «Щел
кунчик». 11. Кров. 12. «Хо
ванщина». 16. Гагат. 17. Его
за. 19. Иыр. 20. Шик. 24. 
Огород. 25. Додо. 27. Луи
дор. 28. Саботаж. 29. Чер
ника. 32. Зираб. 33. Янкан.

КРИПТОГРАММА. 1. Кун
гуров. 2. Нейгауз. 3. «Иск
ры». 4. «Мать». 5. Челя
бинск. Текст: «Я русский бы 
выучил только за то, что им 
разговаривал Ленин». '

Кроссворд оказался «креп
ким орешком», а вот крип
тограмму разгадали многие 
наши читатели. Среди них: 
В. Тренихин (Серов), С. Чи
стякова (И. Тагил), М. Зы- 
рина (Качканар), Г. Горбу
нова (В. Тура), А. Гаврички- 
на (Волчанск), В. Щетинина 
(Асбест), свердловчане М. 
Сосновских и М. Швецов.

ИСТОРИЯ ПОВТОРИ- 
"* • Л АСЬ. Год назад в 
клубе железнодорожников на 
станции Баженово возник по
жар. Клуб пришлось закрыть 
на капитальный ремонт. И 
вот новое ЧП — в ремонти
рующемся здании загорелись 
чердак и крыша. Как и в 
прошлый раз—эксперты и в 
этом случае предполагают: 
поджог.

ТАКОЕ ВОТ НОВОСЕЛЬЕ... 
Одна из семей в поселке Свет
лый Сысертского района толь
ко что въехала в новую квар
тиру. Родители отправились 
оформить прописку по ново
му адресу, оставив дома трех
летнюю дочь. Внимание ее 
привлекли спички, загорелось 
одеяло, девочка задохнулась 
в дыму. Этот случай гибели 
ребенка при пожаре — пер
вый в этом году.
П Л ОБОКРАЛИ... ТИР.

Это произошло в Пер
воуральске. Ночью в помеще
ние УЖКХ новотрубного за
вода через форточку проник 
неизвестный. Проломив стену, 
он вошел в тир, где пз желез
ного ящика забрал шесть 
пневматических винтовок.

ПРЕСТУПНИКИ ЗАДЕР
ЖАНЫ. В магазине № 17 в 
поселке Ачит Нижнесергин- 
ского района оказались спи
ленными замки, а из магази
на похищены вещи на 3000

СИРЕНА
<—О1, ое, оз_____ >
рублей. В ходе следственно
оперативных действий были 
задержаны и изобличены в 
преступлении четыре челове
ка. Похищенные вещи изъ
яты из камеры хранения на 
станции Свердловск-Пасса- 
жирский. Имена преступни
ков назовет суд.

ВЕДЕТСЯ РАССЛЕДОВА
НИЕ. Жуткий случай произо
шел в Асбесте. Неизвестный 
преступник на улице ранил 
трех человек. Он ударил но
жом рабочую рудоуправле
ния, топором нанес два уда
ра по голове мужчине, ранил 
в плечо ученицу шестого 
класса, после чего скрылся. 
Идет розыск преступника.

ПРОШЕЛ СКВОЗЬ СТЕКЛО. 
Точнее, предварительно выбив 
стекло. Так поступил вор . в 
магазине № 15 по улице Ста
рых большевиков в Свердлов
ске. Преступник ушел из ма
газина с двумя магнитофона
ми.

Двух магнитофонов, и тоже 
на 700 рублей, недосчитались 
в магазине № 2 орса НОД-5

по улице Гвардейской в Ниж
нем Тагиле. Злоумышленник 
также проник в помещение, 
предварительно выбив стекла.

ПОКА ШЛИ УРОКИ В 
ШКОЛЕ... Теперь уже уста
новлено, что похититель дей
ствовал между 7 и 17 часами, 
когда учительница одной из 
свердловских школ была на 
работе. А когда вернулась 
домой, обнаружила взломан
ную дверь. Из квартиры ис
чезли вещи стоимостью почти 
в 3000 рублей.

ГДЕ БЫЛ ОТЕЦ? Такой во
прос резонно задать, читая со
общение из села Старобуха- 
рово Нижнесергинского рай
она. Временно не работающий 
отец не доглядел за мало
летним сыном. Трехлетний 
Ваня пошел погулять к реке 
Бнсерти и утонул в проруби.

Ведущий рублики
А. ГОРЛОВ.

ПОПРАВКА
В № 18 (26 января) на

первой странице «На сме
ну!» пол рубрикой «Навст
речу выборам» помещена 
краткая информация о соб 
рании избирателей. По вине 
корреспондента неверно
указан номер национально- 
территориального округа 
№ 25. Виновный в ошибке 
наказан.

■жмвпвянпямяанжяавпяжжяякэ

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня РИГОЛЕТТО 
28-1 ЖИЗЕЛЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня САД БЕЗ ЗЕМЛИ 
28-1 ЗАВТРАК

С НЕИЗВЕСТНЫМИ

ГОСЦИРК 
АТТРАКЦИОН 

«ЛЬВЫ и ТИГРЫ» 
под руководством 

нар. арт. СССР 
Людмилы и Владимира 

ШЕВЧЕНКО.

СОВРЕМЕННИК — Дорогое 
удовольствие.

ЮЖНЫЙ — Дорогое удо
вольствие.

ЭКРАН — Сладкие грезы 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Пираты Тихого океана (две 
серии). Убить дракона.

ИСКРА — Господин офор
митель.
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СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР
28-1 ПЕНЕЛОПА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час. СКАЗКА 

О ХРАБРОМ КИКИЛЕ 
в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Художественный фильм 
«ЛЕГЕНДА О НАРАЙЯМЕ».

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.
28 и 29-1 в 8-30

дополнительные сеансы.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Ангар-18.
СОВКИНО — Убить драко

на (две серии).
САЛЮТ — Узник замка 

Иф. Беглецы.
ТЕМП — Меня зовут Арле

кино. Видеозал — Что-то 
случилось. Игла.

ПОГОДА
28—29 января по области 

ожидается переменная об
лачность, местами слабый 
снег, ветер западный. 3 — 8 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха 28 января 
ночью минус 12—17, днем 
6—11, 29 января ночью ми
нус 16 — 21. местами 26, 
днем 10—15 градусов моро
за.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28, 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
сектор нравственно - право

вого воспитания 58-92-41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 51-39-09
писем 56-17-50
рекламы и объявлений

51-17-62
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